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36 ГРУЗИНСКИХ ФИЛЬМОВ
В СТИЛЕ «DISCОVERY»…

ОБЪЕКТИВНО И НЕПРЕДВЗЯТО

WFP ПРОДОЛЖАЕТ СВОЮ
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ГРУЗИИ

АРЗАМАС-16:
«ХАРИТОНОВСКИЕ ЧТЕНИЯ»
И СТАРИННЫЕ РОМАНСЫ

НЕЗАБЫВАЕМЫЙ
МИГ ВСТРЕЧИ С ПРЕКРАСНЫМ

ДОРОГИ
ТАМАЗА ШИЛАКАДЗЕ

СТАВКА НА ЛЕГИОНЕРОВ

Правительство Грузии
надеется, что достигнет с
официальной Москвой
консенсуса в связи с выво-
дом российских военных
баз. Об этом заявил вчера
на пресс-конференции
пресс-спикер президента
Гела Чарквиани. Он отметил
также, что по инициативе
российской стороны 15
марта президент Грузии
Михаил Саакашвили имел
телефонный разговор с
министром иностранных
дел России Сергеем Лавро-
вым.

Ш А Г
Н А В С Т Р Е Ч У

У Республики Польша новый Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол в Грузии - Яцек Мулотановский. Вчера он
передал верительные грамоты президенту Грузии Михаи-
лу Саакашвили.

Встреча президента с послом состоялась в Госканцеля-
рии правительства Грузии и была закрытой для журнали-
стов, сообщает Медианьюс.

Президент Грузии принял
нового посла Польши

Председатель Департа-
мента лесного хозяйства
Грузии Бидзина Гиоргобиа-
ни уволился с занимаемой
должности и эмигрировал в
Германию. Об этом сообща-
ет агентство Медианьюс.

Помощник Гиоргобиани
Мзевинар Ансиани причиной
его отставки называет давле-
ние, которое оказывали на Ги-

Председатель Департамента лесного
хозяйства эмигрировал из Грузии

оргобиани представители
правительства страны, в ча-
стности, министр внутренних
дел Вано Мерабишвили.

По распространенной
информации, Гиоргобиани
с понедельника на работе  не
появлялся, а о своей отстав-
ке он сообщил помощнику
уже будучи в эмиграции в
Германии.

Мэр Тбилиси Зураб Чиаберашвили вчера принял пред-
ставителей делегации Израиля, мэров городов Рамле и
Ашдод. Он ознакомил гостей с планом застройки Тбили-
си.

Мэр Ашдода Цей Цинкер заявил, что израильтяне обя-
зательно внесут вклад в дело застройки Тбилиси. Он обе-
щал оказать помощь в реабилитации дорог и улучшении
транспортной системы столицы.

Израильтяне помогут
в застройке Тбилиси

Министр образования и
науки Грузии Александр Ло-
мая выехал в Вильнюс. Он
примет участие во встрече
министров образования и
охраны окружающей среды
государств – членов Евро-
пейской экономической ко-
миссии ООН. Тема встречи
– «Роль образования в ус-
тойчивом развитии».

Участники встречи раз-

Министр образования выехал в Литву
работают стратегию, кото-
рая поможет в усовершен-
ствовании процессов обу-
чения и сделает программу
«Образование  для устойчи-
вого развития» более эф-
фективной.

Министр образования
Грузии проведет встречи с
представителями прави-
тельства Литвы и ректора-
ми вузов Вильнюса.

Проект концепции нацио-
нальной безопасности уже
готов и будет рассмотрен
на Совете безопасности, а
в апреле передан в парла-
мент, заявил вчера секре-
тарь Совета безопасности
Грузии Гела Бежуашвили в

Международный совет советников
правительства Грузии упразднен

Госканцелярии правитель-
ства Грузии на брифинге,
посвященном вопросу уп-
разднения международного
совета советников прави-
тельства Грузии по вопро-
сам безопасности.

Этот совет был создан в

1998 году по инициативе
тогдашнего правительства и
Совета безопасности и дол-
жен был разрабатывать ре-
комендации для правитель-
ства по вопросам реформы
сектора безопасности, со-
общает Медианьюс.

Сегодня министр фи-
нансов Грузии Валерий
Чечелашвили отправится
в Армению с рабочим ви-
зитом.  Он проведет
встречи с министром
финансов и экономики
Армении Варданом Ха-

Министр финансов
отправится в Армению

чатряном. Будет обсуж-
ден вопрос о реструкту-
ризации долга Грузии пе-
ред Арменией, соглаше-
ние по которому было до-
стигнуто на встрече в Па-
рижском клубе 21 июля
прошлого года.

У здания Парламента Грузии вчера возоб-
новилась акция протеста студентов меди-
цинского колледжа. Требования студентов
остаются неизменными – зачислить их без
экзаменов в медицинский университет.

Родители студентов заявили агентству «Ме-

Родители студентов медицинского
колледжа собираются обратиться в Страсбургский суд

дианьюс», что, если их требования не удовлет-
ворят, они согласятся, чтобы их дети сменили
гражданство и поступили в вузы России. Роди-
тели наняли также трех адвокатов, которые по-
дадут иск в суд. Не исключено, что они обра-
тятся в Страсбургский суд по правам человека.

Представитель Главного
управления береговой охра-
ны Департамента по охране
госграницы Грузии Коба Бо-
чоришвили категорически
отрицает распространен-
ную российским информа-
ционным агентством «Ново-
сти» информацию о том, что
у Эшера 15 марта абхазские
вооруженные силы предотв-
ратили попытку задержания
военными кораблями Гру-

Министр обороны Абхазии солгал
зии турецкого судна.

По словам Бочоришвили,
информирует Медианьюс, в
последние дни граница конт-
ролируется только с помо-
щью радаров, и в направле-
нии абхазских территори-
альных вод грузинские погра-
ничные суда не выходили.

Российское агентство рас-
пространило информацию,
опираясь на сведения, данные
министром обороны само-

провозглашенной республики
Абхазия Сулханом Сосналие-
вым. Он утверждал, что три
грузинских судна находились
на удалении 4 миль от берега
и пытались задержать турец-
кое судно. По словам абхазс-
кого министра, грузинские
корабли покинули террито-
риальные воды Абхазии пос-
ле того, как артиллерийский
дивизион открыл предупре-
дительный огонь.

Вопрос о приватизации Океанской су-
доходной компании пока окончательно не
решен. Как заявил журналистам на вче-
рашнем брифинге в Госканцелярии пра-
вительства Грузии министр экономичес-
кого развития Алексей Алексишвили, пе-
реговоры о приватизации этой компании
продолжаются с одним из возможных по-
купателей, компанией «Армстронг Хол-
динг», но если эта компания не удовлетво-
рит условия грузинской стороны, будут

Судьба Океанской компании пока не решена
рассмотрены предложения других инвес-
торов.

По словам Алексишвили, правительство
Грузии предложило компании «Армстронг»
сумму за приватизацию Океанской компа-
ниии выплачивать постепенно, но инвестор
заявляет, что заплатит всю сумму сразу.

Окончательный ответ на вопрос, кто ста-
нет владельцем Океанской судоходной ком-
пании, будет известен в конце марта, под-
черкнул министр.

Тариф на электроэнер-
гию, вырабатываемую
ИнгуриГЭС, в ближайшее
время снизится с 2,13 тет-
ри за киловатт-час до 1, 17
тетри.

Как заявил на брифинге
в Госканцелярии правитель-
ства Грузии министр топли-
ва и энергетики Ника Гилау-
ри, тариф в свое  время был
увеличен в связи с тем, что

Тариф на вырабатываемую ИнгуриГЭС энергию снизится
ИнгуриГЭС предстояло вып-
латить полученный от Евро-
пейского банка реконструк-
ции и развития кредит на
сумму 35 миллионов евро,
гарантом которого  выступи-
ло государство. Из-за низ-
ких показателей оплаты сто-
имости выработанной ГЭС
энергии кредит выплачивал
все это время гарант – ми-
нистерство финансов.

«Поэтому было принято
решение переписать сум-
мы кредита на Министер-
ство финансов, чтобы они
не числились на балансе
ГЭС. Для этого необходимо
провести некоторые юриди-
ческие процедуры. Приня-
тие этого решения и позво-
лит нам снизить тариф, но
большого эффекта это не
даст», - отметил министр.

Остановка ИнгуриГЭС
отложена на неделю
 По сообщению «Интер-Пресс»,

правительство Грузии планирует
завершить восстановительные ра-
боты ЛЭП «Кавкасиони» в первых
числах апреля. В связи с этим ос-
тановка ИнгуриГЭС отложена на не-
делю.

Как после завершения заседа-
ния правительства заявил журна-
листам министр энергетики Ника
Гилаури, до тех пор, пока не будет
включена «Кавкасиони», энергети-
ки не смогут остановить Ингури-
ГЭС, так как в стране возникнет се-
рьезный энергокризис.

Кроме того, правительство Гру-
зии проводит переговоры с Турци-
ей, откуда в ближайшем будущем
в Грузию дополнительно поступит
50-55 мегаватт мощности. По сло-
вам Гилаури, возрос импорт элек-
роэнергии из Армении. В час-пик
Грузия получает из этой страны 130
мегаватт электроэнергии.

 «Мы все сделаем для того, что-
бы преодолеть в стране энергети-
ческий кризис», - заявил Гилаури в
разговоре с журналистами.

По информации компании «Тбилгаз», сегодня с
10.00 часов утра до 18.00 часов вечера подачу при-
родного газа отключат Глданскому массиву, посел-
ку Глданула и селу Глдани.

В компании причину временного прекращения
газоснабжения этих участков объясняют необхо-
димостью проведения работ на узловых участках
газопровода.

Нескольким кварталам
Тбилиси отключат газ

«Телефонный разговор
прошел конструктивно.
Надо сказать, что в перего-
ворах с Россией по выводу
военных баз заметен про-
гресс», - подчеркнул пресс-
спикер. Он проинформи-
ровал журналистов о том,
что 23-24 марта в Москве
запланирована  встреча
между заместителями ми-
нистров иностранных дел
двух стран, на которой бу-
дут рассмотрены вопросы,
связанные с выводом из
Грузии российских военных
баз.

«Мы надеемся, что в ус-
тановленные сроки будет
достигнут разумный комп-
ромисс. Вопрос о выводе
баз является крайне прин-
ципиальным вопросом для
грузинской стороны, но это
должно произойти спокойно
и цивилизованно», - отме-
тил Чарквиани.

  По его заявлению,  Ми-
хаил Саакашвили выразил
готовность без каких-либо
предварительных условий в
Тбилиси или Батуми встре-
титься с Сергеем Багапш и
рассмотреть с ним имею-

щиеся  между сторонами
проблемы. «Президент Гру-
зии готов говорить с абхаз-
ской стороной по вопросам,
предложенным только Сер-
геем Багапш», - сказал он. В
разговоре с журналистами
Гела Чарквиани подчеркнул,
что подобным  образом
президент Грузии отозвал-
ся на сделанное 15 марта в
Москве лидером неприз-
нанной республики заявле-
ние о готовности встретить-
ся с Михаилом Саакашвили
и рассмотреть с ним эконо-
мические вопросы.

Лейбористская партия Грузии, организация «Прави-
тельство будущего» и движение «Вперед, Грузия!» созда-
ли координационный совет.

Как заявляет член «Правительства будущего», бывший де-
путат Парламента Грузии Нодар Джавахишвили, создание
совета не означает объединения оппозиционных партий, а
целью его является координация действий этих организаций.

По информации лидера лейбористов Шалвы Нателаш-
вили, в ближайшее время будет подписана декларация
совета, в которой будут обозначены планы действий оппо-
зиционных партий, сообщает Медианьюс.

Оппозиционные партии создали
координационный совет Премьер-министр Гру-

зии Зураб Ногаидели зая-
вил, что переговоры с инве-
стором «Чиатурмарганца» -
«Евразия Холдингом» еще
не завершены.

Как Зураб Ногаидели  от-
метил вчера на заседании
правительства, выдача
компенсаций бывшим со-
трудникам «Чиатурмарган-
ца» пока не начнется, так как
переговоры с инвестором

не завершены. Кроме того,
по словам премьера, пока
не известно и то, насколько
справедливы требования
кредиторов.

По словам Зураба Нога-
идели, «правительство Гру-
зии не оставит жителей Чи-
атура без внимания».
«Приватизация «Чиатур-
марганца» создаст в Чиату-
ра тысячи, а во всей Грузии
– десятки тысяч рабочих

мест», - отметил премьер-
министр.

Кредиторы «Чиатур-
марганца» уже несколько
дней проводят перманен-
тные акции протеста  у
здания администрации
предприятия. 14 марта
они блокировали адми-
нистративное здание
предприятия и не дали
персоналу возможности
войти в здание. Парал-

Переговоры с инвестором «Чиатурмарганца» еще не завершены
лельно участники акции
заняли шахты Итхвиси и
Шухути. Кредиторы тре-
буют покрытия задолжен-
ности  в 8 млн. лари, о
выплате которой им по-
обещали несколько лет
назад.

Представители нового
владельца предприятия
пока не делали заявлений о
выплате долга, сообщает
«Интер-Пресс».

Опасность схода оползня в селе Гендуши Амбролаурс-
кого района уже  миновала, но остающимся в селе 15 се-
мьям придется покинуть обжитые места.

Как сообщил агентству «Медианьюс» управляющий
района Иосиф Чигвария, в результате воздействия сти-
хии рельеф села Гендуши изменился настолько, что оста-
вить в нем население невозможно. По его словам, постра-
давших расселят по другим селам Амбролаурского райо-
на, а необходимая для этого  сумма будет выделена из
бюджета.

По предварительной информации, для возмещения
ущерба от стихии, проведения противооползневых мероп-
риятий и обеспечения пострадавшего населения домами
необходимо два миллиона лари.

Оползень изменил рельеф села Гендуши

Министр иностранных
дел Грузии Саломе Зура-
бишвили, сообщает Ме-
дианьюс,  подтверждает
информацию о том, что
среди 18 лиц, арестован-
ных правоохранительны-
ми органами США по об-
винению в торговле ору-
жием, есть и гражданин
Грузии.

На вчерашнем брифин-
ге в Госканцелярии прави-
тельства Грузии Зурабиш-
вили не назвала журнали-
стам фамилию и имя об-
виняемого грузина, но со-
общила, что консульство
Грузии в США уже связа-

Торговцы оружием завозили его,
предположительно, через Рокский тоннель

лось с адвокатом задер-
жанного.

«Наши спецслужбы отве-
тили на просьбу Федераль-
ного бюро расследований
США помочь в установле-
нии количества оружия.
Насколько нам известно,
это оружие российского
производства, но мы не
имеем информации о том,
как оно попало на террито-
рию Грузии. Не зря мы
столько времени требуем,
чтобы был установлен конт-
роль над Рокским тоннелем
и другими путями. И после-
дний факт подтверждает
нашу правоту. Контроль не-

обходим не только для обес-
печения безопасности Гру-
зии, но и для тех стран, в
которые это оружие может
попасть. Говорят, что боль-
шая часть этого оружия пе-
ревезена с территории Ар-
мении», - отметила Зура-
бишвили.

Прокуратура США
предъявила обвинение 18
лицам, подозреваемым в
незаконной торговле оружи-
ем. В числе обвиняемых –
граждане Грузии, Армении,
России и стран Восточной
Европы. Каждому из них
грозит лишение свободы
сроком до 30 лет.

По заявлению упол-
номоченного президен-
та Грузии в Самцхе-
Джавахети Гоги Хачид-
зе, растиражирован-
ная в прессе информа-
ция о том, что в окрест-
ностях нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джейхан
обнаружена мина, не
соответствует действи-
тельности.

В селе Клде Ахал-
цихского района, где
раньше функциони-
ровал склад российс-

Мина оказалась учебной

Третий энергоблок заработал
Третий энергоблок ТбилГРЭС будет подклю-

чен к энергосистеме страны сегодня вечером.
Он будет вырабатывать 100 Мегаватт электро-
энергии.

Как сообщили агентству «Медианьюс» в ми-
нистерстве топлива и энергетики Грузии, 3-й
блок уже заработал и в настоящее время прохо-
дит тестирование. Его предельная мощность со-
ставляет 150 Мегаватт.

кой воинской части,
была обнаружена
давно захороненная
учебная мина,  не
представляющая ни-
какой опасности. К
тому же место ее за-
хоронения находится
на полуторакиломет-
ровом расстоянии от
нефтепровода.

Пресс-служба
краевой

администрации
Самцхе-Джавахети

Девять объектов
продадут с аукциона
На очередной аукцион по прива-

тизации государственного имуще-
ства, который состоитсясегодня,
Министерство экономического раз-
вития Грузии выносит 9 объектов.
От их продажи ожидается получить
в общей сложности как минимум
3,5 миллиона лари, информирует
Медианьюс.



 

 

КУЧМА РАСКРЫЛ ПОДРОБНОСТИ ДОПРОСА
В ГЕНПРОКУРАТУРЕ УКРАИНЫ ПО «ДЕЛУ ГОНГАДЗЕ»
Бывший президент Украины

Леонид Кучма в интервью газе-
те «Время новостей» раскрыл
некоторые подробности его доп-
роса в генпрокуратуре Украины
по делу убийстве журналиста
Георгия Гонгадзе.

По словам Кучмы, в прокура-
туре он в очередной раз заявил,
что «не считает правдивыми»
магнитофонные записи разго-
воров в кабинете президента,
которые якобы тайно делал его
бывший охранник майор Мель-
ниченко.

При этом Кучма заявил, что
«не сомневается в заказном ха-
рактере всего этого, включая и
сами записи». «Не один раз
было доказано экспертизами,
что это монтаж. Но кто-то требу-
ет хлеба и зрелищ», - полагает
экс-президент.

«Я не могу поверить, что май-
ор Мельниченко в такой исто-
рии был бы главным действую-
щим лицом. Вспомните исто-
рию с радарными установками
«Кольчуга», которые Украина
якобы по моему личному указа-
нию продала в Ирак. Тоже ведь
и магнитофонные записи

предъявляли, и каких-то свиде-
телей называли... Но все лопну-
ло», - заявил Кучма.

Он выступил против закры-
тия дела в отношении Мельни-
ченко: «Если он действительно
прослушивал мой кабинет, то
это, как ни верти, незаконно.
Вместе с тем я считаю, что ему
надо обеспечить безопасность
для дачи показаний».

По словам Кучмы, он не мог
предположить, что бывший гла-
ва МВД Кравченко «решит рас-
статься с жизнью». «Вопросов
очень много. Два выстрела...

Пистолет в руке...
Если следствие до-
кажет, что это убий-
ство, то я не сомне-
ваюсь, что таким об-
разом кто-то устра-
нял неугодного сви-
детеля. Если это са-
моубийство, то он
просто не выдержал
травли подозрения-
ми. Но я почти уве-
рен, что в любом слу-
чае сам «кассетный
скандал» - это четко
спланированная ак-

ция, направленная против меня
лично», - подчеркнул экс-прези-
дент Украины.

Кучма уточнил, что подписки
о невыезде с него в генпрокура-
туре не требовали, а следова-
тель вел себя вполне корректно.
«Я много раз говорил, что ника-
кие гарантии мне не нужны. Я
чувствую свою правоту. По-мо-
ему, я доказал это тем, что вер-
нулся на Украину, как только уз-
нал о гибели Кравченко. Некото-
рые меня не ждали», - отметил
Кучма.

Глава СБУ не исключил, что

Кучма может быть привлечен к
уголовной ответственности.

Глава Службы безопасности
Украины (СБУ) Александр Турчи-
нов не исключает возможности
привлечения экс-президента
Леонида Кучмы к уголовной от-
ветственности. «Я не могу этого
исключать», - сказал Турчинов в
интервью газете «Украина моло-
дая».

Глава СБУ также сообщил,
что президент Украины Вик-
тор Ющенко готов предоста-
вить гарантии безопасности
бывшему майору государ-
ственной охраны Николаю
Мельниченко, который якобы
записывал разговоры в каби-
нете Кучмы. По словам Турчи-
нова, Мельниченко заявил о
своей готовности дать показа-
ния по «делу Гонгадзе» и пре-
доставить имеющиеся у него
в наличии записи, сообщает
РИА «Новости».

«На его носителях очень мно-
го информации, поэтому Мель-
ниченко на сегодня является
главным свидетелем в этом
деле», - сказал Турчинов, расска-
зывая о ходе расследования

дела об убийстве журналиста
Георгия Гонгадзе.

Глава СБУ сообщил, что пред-
ложил бывшему офицеру дать
показания в США, однако тот
настаивал на проведении доп-
роса на Украине. «Для этого ему
необходима от президента га-
рантия личной безопасности.
Мы имели разговор с Виктором
Андреевичем (Ющенко), он ска-
зал, что заинтересован в рас-
крытии этого дела до конца и все
необходимые гарантии Мельни-
ченко готов предоставить», - ска-
зал Турчинов.

Он добавил, что после этого
разговора Генпрокуратура зак-
рыла все уголовные дела против
бывшего сотрудника госохраны.
«Я надеюсь, что в ближайшее
время он будет в Украине и даст
все необходимые показания», -
сказал Турчинов, отметив, что
СБУ обеспечит защиту бывше-
го офицера.

Он также сообщил, что для
использования в ходе расследо-
вания «дела Гонгадзе» записей
Мельниченко необходимо их
легализовать путем проведения
экспертизы.

ПАССАЖИР «ЯГУАРА»
НА ХОДУ РАССТРЕЛЯЛ
ПОПУТНУЮ МАШИНУ

В американском городе Дал-
лас, штат Техас, мужчина, высу-
нувшись из люка автомашины
«Ягуар», обстрелял из автомати-
ческой винтовки двигавшийся
рядом автомобиль, сообщает
Associated Press. В результате
были убиты три человека в воз-
расте от 19 до 36 лет, еще один
получил тяжелые ранения и был
госпитализирован в Медицинс-
кий центр университета Бэйлор.

Этот инцидент наблюдал пат-
рульный полицейский, который

на этом же шоссе остано-
вился в ожидании разре-
шающего сигнала свето-
фора. Он видел, как была
обстреляна машина и как
она разбилась, после
того, как водитель потерял
управление.

Полицейский оказал
первую помощь постра-
давшему и вызвал под-
крепление, но преследо-
вать преступника он не
мог, поскольку у него в
машине уже находился

один задержанный за другое
правонарушение. Согласно ин-
струкции, патрульный в этом
случае не может самостоятель-
но начинать преследование дру-
гого преступника.

Ведущим это дело детекти-
вам пока не удалось выяснить
мотивы тройного убийства, но
они установили, что обстрел на
шоссе произошел вскоре после
драки в одном из баров, распо-
ложенных неподалеку от места
происшествия.

Вывод итальянских войск из
Ирака не отразится на позиции
Японии и других союзников
США, оказывающих активное
содействие американцам. С та-
ким заявлением выступил сек-
ретарь кабинета министров
Японии Хироюки Хосода, сооб-
щает AFP.

При этом представитель Япо-
нии подчеркнул, что, по его мне-
нию, положительное отношение

Италии к иракской
кампании в целом не
изменилось. «Мы не
думаем, что Италия
отказалась от нашей
точки зрения», - ска-
зал Хосода.

В то же время,
глава австралийско-
го правительства
Джон Говард, высту-
пая в среду в парла-
менте, успокоил
парламентариев,
подчеркнув, что Ав-
стралия не будет за-
полнять своими сол-
датами нишу, кото-
рая освободится
после вывода италь-
янских войск.

Опасения у членов парламен-
та возникли в связи с тем, что в
прошлом месяце было принято
решение об отправке на юг Ирак
еще 450 австралийцев, которые
будут охранять японскую гумани-
тарную миссию вместо выведен-
ных голландских войск. Это реше-
ние осталось в силе и Говард зая-
вил, что не намерен его пересмат-
ривать.

В настоящее время в Ираке

находится 600 японских солдат,
которые не принимают участия
в боевых действиях, а оказыва-
ют содействие в восстанови-
тельных работах. Австралия уже
разместила в Ираке контингент
из 400 солдат, в будущем, как
уже говорилось, к ним приба-
вятся еще 450 человек.

Напомним, что во вторник
премьер-министр Италии Силь-
вио Берлускони заявил, что в
сентябре 2005 года начнется вы-
вод итальянских войск из Ира-
ка. Глава правительства подчер-
кнул, что это решение было при-
нято под давлением обществен-
ного мнения. Негативное отноше-
ние итальянцев к ситуации в
Ираке усилилось после убийства
в Багдаде сотрудника спецслужб
Италии Николо Калипари.

Итальянский контингент в
Ираке насчитывает около 3 ты-
сяч военнослужащих. Это чет-
вертая по численности группи-
ровка иностранных войск в стра-
не после контингентов США, Ве-
ликобритании и Южной Кореи.
С 2003 года в Ираке погибли не
менее 20 итальянских солдат и
пятеро гражданских лиц-италь-
янцев.

МОСКОВСКИЕ МЯСОКОМБИНАТЫ
ВЫПУСКАЮТ ТРАНСГЕННУЮ КОЛБАСУ

В мясных продуктах, произво-
димых столичными мясокомби-
натами, содержатся генетичес-
ки модифицированные компо-
ненты. В феврале в Москве Об-
щенациональная ассоциация ге-
нетической безопасности про-
вела проверку мясной и колбас-
ной продукции и во вторник, во
Всемирный день потребителя,

обнародовала удручающие ре-
зультаты.

В ходе исследования была про-
ведена проверка продукции вось-
ми крупнейших мясокомбинатов,
среди которых Останкинский мя-
соперерабатывающий комби-
нат, Микояновский мясокомби-
нат, мясокомбинаты «Царицыно»,
«КампоМос».

Как выяснили специалисты, в
колбасах, сосисках и паштетах,
которые выпускают ведущие мя-
сокомбинаты в Москве, содер-
жатся трансгены, пишет газета
«Новые известия».

Генетически модифицирован-
ные источники (ГМИ) были обна-
ружены в «Паштете печеночном»,
«Сосисках докторских», «Колбасе
вареной докторской оригиналь-

ной охлажденной», «Сосисках с
сыром пармезан «Ноктюрн» и
«Колбасках полукопченых «Охот-
ничьих». Все эти продукты прода-
вались в торговых сетях «Рам-
стор» и «Седьмой континент».

Между тем, согласно поправ-
ке от 26 ноября 2004 года к феде-
ральному закону «О защите прав
потребителей», продукты пита-
ния, содержащие ГМИ, подлежат
обязательной маркировке. Одна-
ко названные производители не
предупредили об их наличии в
изделиях.

А между тем Останкинский
мясокомбинат является первым
членом Ассоциации генетической
безопасности. «Прискорбно, что
в его продукции обнаружились
ГМИ. Однако мы будем разби-

раться, как это произошло», – за-
явил на пресс-конференции ее
президент Александр Баранов.

Ассоциация генетической бе-
зопасности в ближайшее время
приступит к исследованию ово-
щей, соков, кетчупов и молочной
продукции на наличие в них
трансгенов. «Также, поскольку в
задачи Ассоциации входит регу-
лярный мониторинг продуктов
питания различных сегментов
рынка с целью выявления всех
компонентов, которые отрица-
тельно влияют на генетическое
здоровье человека, мы будем
проверять продукцию на тяжелые
металлы, нитраты, нитриты, ра-
дионуклиды, а также на пищевые
добавки группы Е», – сообщил
Александр Баранов.

ПО ДЕЛУ О ВЗРЫВЕ НА СТАНЦИИ МЕТРО
«ПАВЕЛЕЦКАЯ» ПОЯВИЛСЯ ПОДОЗРЕВАЕМЫЙ

По делу о взрыве 6 февраля
2004 года вагона метро на стан-
ции «Павелецкая» есть подозре-
ваемый. «Милиция разыскива-
ет подозреваемого в причастно-
сти к совершению террористи-
ческого акта в феврале 2004-го
на перегоне между станциями

метро «Автозаводская» и «Паве-
лецкая», - сообщил в среду на-
чальник УВД на метрополитене
ГУВД столицы полковник мили-
ции Николай Иванов.

По словам Иванова, по всем
подразделениям столичной ми-
лиции разослана ориентировка

на Ибрагимова Руслана Рахма-
новича, худощавого телосложе-
ния, рост 165-170 см, коротко
стриженный, волосы черные,
может носить аккуратно под-
стриженную бороду, лицо оваль-
ное, уши слегка оттопыренные,
сообщает «Интерфакс».

Министерство внут-
ренней безопасности
США в попытке лучше
распределить сред-
ства, выделенные на
борьбу с террориз-
мом, назвало десяток
вероятных ударов,
представляющихся
ему правдоподобными
и разрушительными,
включая взрыв ядер-
ного устройства в круп-
ном городе, распыле-
ние зарина в учрежде-
ниях и взрыв грузови-
ка,  начиненного
взрывчаткой, на ста-
дионе, пишет The New York
Times.

В документе, который назы-
вается «Сценарии национально-
го планирования», но больше
похож на сценарий апокалипси-
са, даются оценки вероятного ко-
личества жертв и экономичес-
кого ущерба в результате терак-
тов разных типов.

Ведомство не ставило перед
собой задачу напугать граждан,
заявили его представители, и у

него нет достоверных данных о
том, что такие теракты планиру-
ются. Министерство не собира-
лось предавать документ глас-
ности, но его проект по чьей-то
оплошности появился на гавай-
ском правительственном сайте.

Назвав вероятные теракты и
определив, что должны делать
государственные ведомства,
чтобы предотвратить их, отреа-
гировать и устранить их послед-
ствия, министерство впервые

пытается дать определе-
ние термину «готов-
ность».

Это поможет решить,
как распределять мил-
лиарды долларов из фе-
дерального бюджета. Та-
кие города, как Нью-
Йорк, представляющие
для террористов эконо-
мическую и символи-
ческую ценность, и мес-
та повышенного риска
вроде химических заво-
дов должны получать от
ведомства больше де-
нег, а менее уязвимые
сообщества – меньше,

пишет издание.
  Когда Белый дом одобрит

план, что может произойти уже
в апреле, правительства штатов
и городов попросят определить,
какие из требований они не мо-
гут выполнить.

В документе не названа ни
одна террористическая группи-
ровка. Те, кто несет ответствен-
ность за гипотетические терак-
ты, определены как «универ-
сальный противник».

В БАШНЕ МОНПАРНАС НАЙДЕН
АСБЕСТ, ВЫЗЫВАЮЩИЙ РАК

Башня Монпарнас потеряла
свое великолепие. 210-метровый
небоскреб и три прилегающих к
нему здания, в том числе торго-
вый центр «Галери Лафайет» и
башня Экспресс, образующие
уникальный в Европе архитектур-
ный ансамбль, напичканы асбе-
стом. «Это катастрофа, – сокру-
шается в интервью Le Figaro один
из трехсот совладельцев небос-
креба. – Во сколько же обойдет-
ся один квадратный метр?». По-
явившееся на днях сенсационное
сообщение о наличии в помеще-
ниях башни опасного канцероген-
ного вещества стало бомбой,
сотрясшей здание.

Несколько недель назад со-

владельцы получили документы,
не оставляющие сомнений в се-
рьезности ситуации. В 2002 году
замеры, произведенные на 4 тех-
нических этажах башни, показа-
ли, что загрязнение асбестом
составляет риск 3-й (высшей)
степени. Согласно регламенту,
принятому в 2001 году, владель-
цы помещений обязаны прекра-
тить там выполнение любых ра-
бот. Но за два года ничего не было
сделано. Конечно, на этих этажах
нет персонала: там находятся
узлы коммуникаций (электриче-
ство, вода, вентиляция и пр.). Но
проблема остается серьезной.

Использование асбеста зап-
рещено во Франции с 1997 года,
сообщает Интерфакс».

Представители компании, осу-
ществляющей эксплуатацию по-
строенного в 1973 году высотного
здания, отметили, что выделены
300 тысяч евро на поиск способов
полностью избавить башню Мон-
парнас от асбеста, который мо-
жет вызывать рак, а также забо-
левания дыхательных путей.

Ежегодно на башню поднима-
ются около 600 тысяч туристов.

В ВЕЛИКОБРИТАНИИ ИЗОБРЕТЕН ПЕРВЫЙ
В МИРЕ МОТОЦИКЛ НА ВОДОРОДНОМ ТОПЛИВЕ

Этому мотоциклу есть, чем по-
хвастаться. Он разгоняется до 50
миль в час за 12 секунд, не заг-
рязняет окружающую среду и тих,
как портативный компьютер. Но
в этом и проблема. Британские
инженеры, представившие нака-
нуне опытную модель первого в
мире мотоцикла на водородном
топливе, признались, что хотят ис-
кусственно заставить машину
«рычать», поскольку ее бесшум-
ность может оказаться опасной,
пишет The Guardian .

Мотоцикл на основе водород-
ных топливных элементов, или

безвыхлопное транспортное
средство (БТС), почти не про-
изводит звуков. Борцов с шу-
мом обрадовало появление
мотоцикла, который не ре-
вет. Но Гарри Бредбери, ге-
неральный директор компа-
нии Intelligent Energy, создав-
шей мотоцикл, сказал: «Ти-
хих мотоциклов никогда не
было, и это означает, что к
ним не привыкли. При запус-
ке в серию мы намерены по-
думать о легких звуковых мо-
дуляциях».

Он планирует добавить ис-

кусственный шум двигателя,
который можно включать в
городе для предупреждения
других участников уличного
движения и отключать в сель-
ской местности.

Топливо находится в баке
размером с кейс, располо-
женном перед сиденьем. Его
надо заправлять каждые 100
миль. Intelligent Energy наде-
ется привлечь внимание
крупных производителей.
BMW, Mazda и Toyota уже ра-
ботают над автомобилями на
таких топливных элементах.

Мотоциклисты реагируют ос-
торожно. Джефф Стоун из Бри-
танской федерации мотоциклис-
тов сказал, что для многих энту-
зиастов шум привлекателен.
«Многие мотоциклисты скажут,
что современные мотоциклы и
так слишком тихие. Они хотят по-
сылать сигнал: «Посмотрите на
меня, я классный гонщик!».

Водородные топливные эле-
менты считаются перспективной
альтернативой двигателю внут-
реннего сгорания, хотя сегодня
такой двигатель стоит 15 тыс.
фунтов.

ДЕНЬГИ ПИНОЧЕТА ОТМЫВАЛИ
ВЕДУЩИЕ АМЕРИКАНСКИЕ БАНКИ

Бывший чилийский диктатор
Аугусто Пиночет скрывал свое со-
стояние в ведущих американских
банках, включая Bank of America
и Citigroup. Об этом говорится в
докладе, подготовленном в Сена-
те США.

Авторы доклада утверждают,
что Пиночету принадлежало бо-
лее сотни счетов в девяти раз-
личных банках, через которые он
отмыл не менее 15 миллионов
долларов, сообщает Reuters. По информации BBC News, речь идет
о 30 миллионах. При этом на имя обвиняемого в расхищении госу-
дарственных средств генерала был открыт лишь один счет, а ос-
тальные были зарегистрированы на членов его семьи.

Эта информация была получена в результате расследования по
делу о тайных вкладах бывшего диктатора в Riggs Bank. В январе
руководство последнего признало, что банк осуществлял подозритель-
ные операции со счетами, которые, как оказалось, принадлежали
Пиночету, и согласилось выплатить 8 миллионов долларов жертвам
преступлений, совершенных в годы правления чилийской хунты.

Однако авторы доклада утверждают, что в Riggs Bank экс-дикта-
тору принадлежали не девять счетов, как считалось ранее, а 28.
Еще 63 счета были открыты в Citibank Private Bank. Среди других
банков в докладе фигурируют Banco de Chile and Espirito Santo Bank

Расследующие деятельность генерала Пиночета власти Чили
считают его виновным не только в расхищении государственных
средств, но и в многочисленных нарушениях прав человека в пери-
од его правления с 1973 по 1990 год. В частности, генерал обвиня-
ется в похищении девятерых активистов оппозиции, один из кото-
рых был впоследствии убит. В настоящее время Пиночет находит-
ся под домашним арестом.

У МАРСОХОДА СЛОМАЛСЯ СПЕКТРОМЕТР

На американском марсоходе
Opportunity, исследующем повер-
хность Красной планеты, возник-
ли неполадки с одним из прибо-

ров. Речь идет о спектрометре,
с помощью которого определя-
ются входящие в состав удален-
ных объектов минералы.

Как заявил Джим Эриксон, со-
трудник Лаборатории реактив-
ного движения (ЛРД), откуда осу-
ществляется управление марсо-
ходами, приостановка использо-
вания этого прибора защитит его
от каких-либо повреждений,
пока разрабатываются методы
диагностирования неполадки.

Остальные приборы марсохо-
да функционируют нормально и

будут использоваться при изуче-
нии кратера, получившего назва-
ние «Восток», передает ИТАР-
ТАСС.



 

 

36 ГРУЗИНСКИХ
ФИЛЬМОВ В СТИЛЕ «DISCОVERY»…

«Вспомним Грузию» - так будет на-
зываться сериал фильмов, который
предстоит снимать нашим кинематог-
рафистам, литераторам, историкам
и ученым многих других профилей в
течение предстоящего года.

  Эти фильмы должны стать своеоб-
разной визитной карточкой для нашей
молодежи, а также для всех наших дру-
зей, которые убеждены, что наша стра-
на – это не только транспортный кори-
дор… Об этом шла речь вчера на пре-
зентации, состоявшейся в Патриархии
Грузинской Православной церкви. Сна-
чала собравшихся в зале поздравил с
Днем поминовения великого чудотвор-
ца, преподобного Шио Мгвимского, ко-
торый отмечается обычно в четверг
Сырной седмицы – Масленицы, и бла-
гословил инициаторов данного проек-
та на добрые дела Католикос-Патриарх
Всея Грузии, Святейший и Блаженней-
ший Илиа Второй.

  Первыми слово взяли художе-
ственный руководитель проекта кино-
режиссер Мераб Кокочашвили и ини-
циатор данного начинания политолог,
журналист и режиссер, руководитель
творческого объединения «Это Гру-
зия» Мамука Арешидзе. Они расска-
зали собравшимся подробности
предстоящей миссии, в рамках кото-
рой предстоит снять 36 научно-позна-
вательных, документальных фильмов
о нашей стране.

  Кто мы, грузины? Откуда и куда
идем? Кто были наши предки? Что нас
защитило и спасло на исторических
перепутьях тысячелетий? Что принес-
ли с собой? Чем похожи и чем отлича-
емся от других народов? Какие ценно-
сти сохранили по сей день и на какую
основу будем опираться при строи-
тельстве нашего общего будущего? К
сожалению, большинство граждан Гру-
зии не имеют определенных ответов
на эти вопросы. Из-за политических
и экономических катаклизмов после-
днего времени, материальной нужды
и постоянной борьбы за выживание
мы много чего забыли, все реже об-
ращаемся к прошлому, а молодое по-
коление лишилось возможности путе-
шествовать, знакомиться с собствен-
ной страной.

  Процесс глобализации, проходя-
щий ныне, предоставляет нам уни-
кальную возможность представить
мировому сообществу нашу страну,
нашу культуру и искусство, традици-
онное хозяйство, правила и обычаи
быта, уникальную среду обитания,
накопленные за века духовные и ма-
териальные ценности. Но для этого
необходимо, чтобы сначала мы сами
заново бы открыли Грузию, вспомни-
ли, кто мы и какой духовной сокро-
вищницей владеем, что можем пред-
ложить современному миру и наше-
му же потомству. Если мы этого не
сможем сделать, тогда глобализа-
ция для нас обернется стиранием
национального лица и утратой иден-
тичности.

  Проект «Вспомним Грузию» пре-
дусматривает в 36 короткометражных
фильмах отразить узловые моменты
истории Грузии, которые оказали вли-
яние на тогдашний мир; представле-
ния грузин о создании и устройстве
мироздания, мифы, легенды, сохра-
нившиеся поныне ритуалы, бытовые
правила и обычаи, народное творче-
ство и фольклор; пока еще необъяс-
нимые, уникальные явления природы
и феномены, ландшафты, редкие,
находящиеся на грани выживания
виды животных и растений; новейшие
взгляды и исследования относитель-
но грузинского алфавита, письменно-
сти и искусства; наглядные примеры
сосуществования на грузинской зем-
ле различных культур, диалога и вза-
имообогащения.

  Фильмы будут снимать извест-
ные грузинские режиссеры Отар
Иоселиани, Мераб Кокочашвили, Эл-
дар и Георгий Шенгелая, Нана Джане-
лидзе, Александр Рехвиашвили, Резо
Эсадзе, Резо Чхеидзе, Нодар Мана-
гадзе, Нана Джорджадзе, Темур Баб-
луани, Буба Хотивари, Михаил Кала-
тозишвили, Димитрий Цинцадзе и
другие.

В осуществлении проекта участву-
ют многие грузинские ученые, писа-
тели, представители разных видов
искусства и грузинского бизнеса.

- Для нас очень важна поддержка
недавно основанного Католикосом-

Патриархом Всея Грузии Междуна-
родного благотворительного фонда
возрождения и развития духовности,
науки и культуры, который уже актив-
но приступил к духовному оздоровле-
нию нашего общества, - подчеркнул
Мераб Кокочашвили. – Проведенная
здесь же несколько дней назад пре-
зентация программы по борьбе с нар-
команией – наглядное свидетельство
поворота лицом к острым пробле-
мам страны… Наш проект «Вспом-
ним Грузию», инициатором которого
является Мамука Арешидзе (он, кста-
ти, также выпускник театрального ин-
ститута по специальности режиссе-
ра), ставит перед собой две задачи.
Первая: необходимо преодолеть тя-
желое наследие недавнего прошлого,
когда были подорваны основы наше-
го развития, и вернуть веру людям и
прежде всего молодежи, вывести ее
из состояния самоустраненности и
включить в процесс созидания… А
вторая: познакомить наших гостей и
весь внешний мир с тем, кто мы, от-
куда идем и куда стремимся… Эти
задачи сможет решить сильная ко-
манда деятелей искусства, ученых,
специалистов разных профилей.
Ведь предстоит снять 36 фильмов по
26 минут. Их тематика многообраз-
на, как сама жизнь. У нас ведь в древ-
ности выращивались образцы самых
высококачественных сортов зерна,
наша страна признана родиной вина
и виноградарства, широко известно
наше многоголосое песнопение, во
времена царицы Тамары у нас были
осуществлены демократические пре-
образования, которые могут служить
примером последующим поколени-
ям… И таких фактов в нашей исто-
рии немало. Кроме того, наша стра-
на может заинтересовать иностран-
цев своими туристическими марш-
рутами, развитием транспорта. И
если мы подойдем творчески к осу-
ществлению данного проекта, то он
может стать всенародным…

  Как бы продолжая эту мысль, Ма-
мука Арешидзе напомнил собрав-
шимся, что в результате различных
катаклизмов, обрушившихся на нас
за последние годы, немало людей ста-

ли эмигрантами - внутренними и вне-
шними. И они, особенно дети, уже не
помнят своей родины… Забыли Гру-
зию…

- Поэтому и возникла необходи-
мость снять эти познавательные
фильмы, которые восполнят пробел
в сознании подрастающего поколения,
- говорит он. – Конечно, такие филь-
мы снимались и раньше и небезус-
пешно. Но теперь приплюсовывается
систематизация и, что главное – мо-
лодые сами увидят вместе со съемоч-
ными группами свою родину, какой
она была и какая есть.

  Затем выступили известные ре-
жиссеры, ученые, другие представи-
тели интеллигенции, а также духовен-
ства. И все они выразили готовность
поддержать зачинателей такого бла-
городного дела по мере своих сил и
возможностей. Эта идея может быть
осуществлена при помощи не только
патриархии, но и киностудий, других
творческих и научных учреждений,
бизнесменов, общественных деяте-
лей, за что им будет благодарно по-
томство… Мы хотим, чтобы этот про-
ект стал подлинно народным. С этой
целью намечено посещение съемоч-
ных площадок учащейся молодежью,
беспризорными детьми, студентами,
военнослужащими, а также грузинс-
кими и иностранными туристически-
ми группами, организация встреч и
бесед с авторами будущих филь-
мов…

  На вечере выступили митрополит
Цхум-Абхазский, владыка Даниел (Да-
туашвили), известный историк, став-
ший руководителем консультацион-
ной группы данного проекта, Заза Аба-
шидзе, генеральный директор кино-
студии «Грузия- фильм», кинорежис-
сер Резо Чхеидзе, председатель Теат-
рального общества Грузии Гига Лорд-
кипанидзе, академик Национальной
Академии Наук Марика Лордкипанид-
зе, писатель Гурам Дочанашвили,
президент Национальной Академии
Наук Грузии Тамаз Гамкрелидзе и дру-
гие. Все они выразили полную поддер-
жку новому проекту и подтвердили
готовность в случае надобности по-
мочь - кто чем может.

  Кто-то из выступавших охаракте-
ризовал предстояшие фильмы, как
сериал в стиле «Discovery». И это со-
ответствует истине, так как ведь это
слово в переводе означает «Откры-
тие». Да, должно произойти вновь от-
крытие Грузии. Открытие для тех, кто,
к сожалению, ее забыл или забывает.

ОБЪЕКТИВНО И НЕПРЕДВЗЯТО
Сборник «Статус автономных регионов Абхазии и Юго-Осетии в составе

Грузии (1917-1988) . Сборник политико-правовых актов» вышел тиражом в
850 экземпляров. Его автор - историк Тамаз Диасамидзе-подчеркивает, что
книга не предназначена для продажи. Это его подарок всем заинтересо-
ванным лицам. Сборник - это история в документах, отмечает он.

- Я знаю, что определенные ма-
териалы вашей книги публикуются
впервые...

- Этот исторический труд инте-
ресен тем, что предоставляет ин-
формацию о региональных конф-
ликтах в системном порядке. Тако-
го подхода раньше еще не было.
Вместе с тем хочу сказать, что я не
претендовал на роль первооткрыва-
теля. Просто мне удалось найти
материалы, не публиковавшиеся
ни в прессе, ни в исторической ли-
тературе и документальных сбор-
никах, не известны широкой обще-
ственности.

 В 1989 году, когда было снято табу
с разговоров о статусе Абхазии и
Цхинвальского региона, в грузинс-
кой прессе стали публиковаться ма-
териалы на эту тему. Но они не носи-
ли системного характера. Абхазы
же, в свою очередь, публиковали
только то, что входило в круг их ин-

тересов, исключая различные мо-
менты...

 Цель моего сборника - предоста-
вить полную, максимально объектив-
ную и, что самое главное, доступную
информацию о том, каким статусом
пользовались Абхазия и Цхинваль-
ский регион в составе Грузии с 1917
по 1988 год. Я публикую правовые
акты, касающиеся автономного ста-
туса этих регионов. Отмечено и то,
как эти автономии создавались. По-
скольку книга - это история в доку-
ментах, я публикую их без коммен-
тариев. Поэтому  исторический ма-
териал подается объективно и не-
предвзято.

- Вы провели кропотливую рабо-
ту. Много ли трудностей пришлось
преодолеть?

- Вся историческая литература об
Абхазии, опубликованная до 1992
года, опиралась, в основном, на до-
кументы из абхазского архива, кото-

рый сгорел в 1992 году. Естествен-
но, все эти документальные матери-
алы были уничтожены. Поэтому мне
пришлось перепроверить многие из
них. К моей радости, я обнаружил их
подлинники или дубликаты в нашем
центральном архиве. То есть парал-
лельно я восстановил и подлинность
этих документов.

- Ранее вы выпустили две
книги аналогичной тематики.
Стала  ли третья их продолже-
нием?

- В 2001 году я выпустил в свет
первый сборник «Региональные
конфликты в Грузии - Юго-Осетин-
ская автономная область, Абхаз-
ская АССР (1989-2001). Сборник
политико-правовых актов». Затем
вышло второе издание по этой те-
матике, охватывающее период
1989-2002 гг. Таким образом, тре-
тий сборник стал их логическим
продолжением.

- Во всех этих  изданиях вы
рассматриваете оба региона...

 - Считаю, что оба конфликта
следует рассматривать как одну
проблему. Ведь мы думали, что
цхинвальская проблема менее

сложная. Но когда, после восстанов-
ления государственного контроля
над Аджарией, мы приступили к
урегулированию конфликта в Цхин-
вальском регионе, то оказалось, что
ситуация там аналогичная абхазс-
кой. Объяснение тому - за Цхинвали
и Сухуми стоит одна сила, диктую-
щая им свои условия... Конфликты

Интервью с парламентарием Тамазом Диасамидзе

В последний день своего трехднев-
ного пребывания в Грузии представи-
тель Всемирной Продовольственной
Программы ООН («WFP»), директор
регионального представительства в
Центральной Азии, Ближнем Восто-
ке и Восточной Европе Амир Абдул

вместе с министром по делам бежен-
цев и расселению Этер Астемировой
и первым секретарем Посольства
Италии в Грузии Пьерлуиджи Скети-
но приняли участие в акции распре-
деления продуктов питания среди бе-
женцев из Абхазии.

WFP – одно из крупнейших гума-
нитарных агентств Европы, которое
осуществляет свои проекты в 80-ти
странах мира, где оказывает помощь
90 миллионам человек.

В Грузии Всемирная Продоволь-
ственная Программа была задей-
ствована в 1993 году. Настоящий про-
ект имеет целью обеспечение гума-
нитарной помощью и производствен-
ным сырьем (Food-for-work «FFW») оп-
ределенного слоя общества, что ока-
жет содействие процессу государ-
ственного строительства и построе-
нию демократического общества.

В рамках действующей в Грузии
программы «WFP» на днях 20-ти ты-
сячам беженцев было передано 20
тонн макаронных изделий, выделен-
ных правительством Италии. Продук-
ты были отправлены в так называе-
мые коллективные центры Тбилиси,
Цхалтубо, Хони и Рустави.

- На протяжении трех лет деятель-
ности Всемирной Продовольствен-
ной Программы в Грузии осуществ-
лялось обеспечение гуманитарной
помощью людей из социально не за-
щищенных слоев общества. В резуль-
тате работы этого проекта под патро-
нажем «WFP» находятся более 200
тысяч человек. Настоящая акция ста-
ла возможной благодаря донациям

правительства Италии, - сказал Амир
Абдул.

Перечисленные правительством
Италии в фонд развития Всемирной
программы в Грузии 15 тысяч евро
были переданы заместителем мини-
стра иностранных дел Италии Мар-
геритой Бонивер в декабре прошло-

го года во время ее официального ви-
зита в Грузию.

- Эта акция доброй воли является
доказательством поддержки нового
курса, взятого правительством Гру-
зии в нынешний сложный, перелом-
ный для страны период, - подчеркнул
Пьерлуиджи Скетино.

Как отметила Этер Астемирова,
«наиболее нуждающуюся часть насе-
ления «традиционно» представляют
пострадавшие во время конфликтов
люди – насильственно перемещенные
лица и беженцы. Непрекращающий-
ся абхазский конфликт сделал более
250 тысяч человек беженцами на соб-
ственной территории. Тех самых лю-
дей, которые потеряли практически
все, и сегодня, как никто другой, нуж-
даются в помощи государства и меж-
дународного содружества».

- Наша миссия заключается в ока-
зании жизненно необходимой гума-
нитарной помощи представителям
этого слоя населения, - считает ди-
ректор представительства  «WFP» в
Грузии Пиппа Бредфорд.

Осуществление действующих Все-
мирных программ стало возможным
благодаря донорским поступлениям
из США (7,1 миллиона долларов), Япо-
нии (2,2 миллиона долларов), Швей-
царии (1,8 миллиона долларов), Ка-
нады ( 337.966 долларов), Италии (1,2
миллиона долларов), Германии (
161.464 долларов), Люксембурга (
118.765 долларов), Польши (100 тысяч
долларов) и Ирландии (8.450 долла-
ров).

Инга МУШЕГЯНЦ

В заключение Католикос-Патриарх
Всея Грузии, Святейший и Блаженней-
ший Илиа Второй еще раз благосло-
вил это доброе начинание, пожелал
успехов всем его участникам и пода-
рил собравшимся памятные иконы…

Мамиа АЛАШВИЛИ

в обоих регионах - результат одной
политики.

 В начале 90-х годов прошлого
века территориальные конфликты в
Грузии стали серьезным препятстви-
ем на пути ее государственного раз-
вития и независимости. Конфликты
начались не в 1989 году, а гораздо
раньше. Поэтому в момент работы
над сборником моей  главной зада-
чей было предоставить полную кар-
тину возникновения автономных ста-
тусов регионов, ставших впослед-
ствии фактором дестабилизации
для Грузинского государства. Так, в
1921 году, когда в Грузии насажда-
лась  Советская власть, Абхазии
был предоставлен статус, аналога
которому не было в советской исто-
рии. Ведь  политико-административ-
ная иерархия учитывала создание
таких статусов, как автономная рес-
публика, автономная область, авто-
номный округ... Абхазии же предос-
тавили  «эксклюзивный» статус, спе-
циально для нее выдуманный, - со-
юзной республики в составе Гру-
зии... Десять лет Абхазия носила
этот условный статус. И когда в кон-
це 80-х годов прошлого века там на-

чались выступления с требования-
ми предоставить другой статус,
предпочтение отдавалось именно
этому условному статусу. Хотя, дол-
жен сказать, что и при нем Абхазия
подразумевалась в территориаль-
ных рамках Грузии.

 - В Абхазии и Цхинвальском ре-
гионе внимательно следят за раз-
витием событий в Тбилиси. Навер-
няка, и ваш сборник не остался без
внимания?

 - Я отправил  20 экземпляров в Аб-
хазию и 15 - в Цхинвали. В этом мне
любезно помогли представители Гру-
зино-абхазского   координационного
совета и аппарата государственного
министра по урегулированию конф-
ликтов. Книги я адресовал, в первую
очередь, представителям тамошних
«властей». Кстати, из Абхазии посту-
пила просьба прислать дополнитель-
но несколько экземпляров...

- Сборник получил высокую
оценку ученых, политиков...

- Он может стать руководством для
всех, кто занимается историей и уре-
гулированием этих конфликтов.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ



 

 

«НАДЕЖД ПИТОМЦЫ ЗОЛОТЫХ»
( « ГРУЗ И Н Ы  В  Р О С СИ И » )

Борис  АНДРОНИКАШВИЛИ

ЕКАТЕРИНЫ
ВЕК БЛЕСТЯЩИЙ

В ноябре 1768 года, за 15 лет до под-
писания Георгиевского трактата с Гру-
зией, Екатерина II послала в Коллегию
иностранных дел запрос:

«1) По какой причине выезжал сюда
отец Ираклия?

2) Нет ли в Коллегии карты, исправ-
нее печатной и вернея, и как Грузинс-
кие владения лежат и к каким сосед-
ные?

3) Имеют ли Грузинские владетели
морские порты на Каспийском или
Черном море?

4) Тифлис стоит на одних картах на
Черном, а на других – на Каспийском
море, а в иных и среди земли!

О всем сем, в Коллегии справяся,
прислать ко мне.

5) Несколько времени тому назад,
как был слух, что Ираклий принял ка-
толицкий закон: имеется ли о сем под-
линное известие?».

Не правда ли, странная записка? В
обе стороны ездят купцы и диплома-
ты. В Тбилиси побывало уже полтора
десятка посольств. Только с 1492 по
1650 год через Кавказский хребет про-
следовала 31 русская и грузинская
миссия. Были в Тбилиси и путеше-
ственники, которые оставили подроб-
ные описания древнего города. Нако-
нец, сам он не на Камчатке, не в ка-
кой-нибудь географической глуши, а
на пути в Персию, с которой русские
государи всегда стремились торго-
вать. Западный берег Каспийского
моря, на котором будто бы предполо-
жительно стоит Тбилиси, завоеван
уже однажды Петром I, хотя и возвра-
щен после его смерти Персии. Если б
даже не было карт, которыми пользо-
вались русские послы или купцы, то
мы знаем, что существовала карта
Арчила II, которую он передал еще до
1713 года. Наконец, ведь есть подроб-
ные карты Грузии, составленные Ва-
хушти! Они опубликованы в Париже,
а в Петербурге и Москве известны
еще с 1737 года. В картах Вахушти
имеется даже врезной план Тифлиса!
Были в распоряжении русского пра-
вительства и карта Кавказа, изданная
в Париже в 1723 году на французском
языке, при начертании которой был
использован картографический мате-
риал Саба-Сулхана; карта Имеретии,
составленная по распоряжению име-
ретинского царя Александра  в 1737
году для Анны Ианновны; копия атла-
са Вахушти; собрание карт Персии и
Кавказского края, составленное во
время похода Петра; карта Имеретии
1732 года; атлас завоеванных Петром
провинций; Иверская земля 1743 года
– копия с карт Вахушти и Бакара. На
этих картах – весь Кавказский край.
Названия четкие, на грузинском и рус-
ском языках. Трудно поверить, что им-
ператрица, такая просвещенная, пе-
реписывавшаяся с Вольтером и Дид-
ро, не знала, где находится Тифлис –
главный город Закавказья, стоящий
на пересечении торговых путей и яв-
ляющийся одним из древнейших го-
родов мира. И откуда вообще могли
взяться карты, на которых Тбилиси
будто бы помещен то на Черном море,
то на Каспийском? Кто смел подать
императрице такие несуразные кар-
ты?

Обращает на себя внимание недо-
вольный, ворчливый тон, каким напи-
сана записка. Кажется, что Екатери-
на писала ее в сильнейшем раздра-
жении. Чем оно было вызвано? Попы-
таемся найти ответы в предшествую-
щих событиях.

12 октября императрице привили
оспу, для чего из Англии был выписан
искусный доктор Димсдаль, у которо-
го из 6 тысяч привившихся умер толь-
ко один ребенок. Екатерина считала,
что должна сама показать пример под-
данным. В письме к Фридриху II, сво-
ему старому другу, она писала, что не
так давно, во время эпидемии, пере-
жила сильный страх, в течение шести
месяцев «перебегая от оспы с места
на место», и хочет покончить с этим
унизительным чувством. Пережитый
страх и решение избавиться от него
раз и навсегда, хотя бы и с риском,
императрица тут же использовала
для своего прославления. Вместе с
ней привил оспу и наследник Павел
Петрович. Их примеру последовала
знать, а 22 ноября весь двор и чинов-

ничество собрались в Казанский со-
бор на обедню, после которой был за-
читан указ Сената. Этот день на буду-
щие годы объявлялся торжественным
в память «великодушного, знаменито-
го и беспримерного подвига» импе-
ратрицы. После оглашения указа все
присутствовавшие отправились во
дворец поздравлять Екатерину. Но
сама она во время торжеств была оза-
бочена, впрочем умело это скрывая,
турецкой войной, начавшейся совер-
шенно неожиданно. Россия к ней не
была готова.

В эти дни Екатерина писала в Мос-
кву генерал-губернатору графу П. С.
Салтыкову: «Возвратясь 1 числа но-
ября из Царского Села, где я имела
оспу, во время  которой запрещено
было производить дела, нашла я здесь
полученное известие о заарестовании
моего резидента Обрезкова в Царьг-
раде, какой поступок не инако мог
принят быть, как объявление войны…
На начинающего бог! Всякий видит,
что не я начала: не первый раз Рос-
сии побеждать врагов».

Разрыв с Турцией был вызван
польскими делами. В связи с разго-
ревшейся в Польше гражданской вой-
ной между диссидентами, ориенти-
ровавшимися на Россию, и католика-
ми туда были введены русские войс-
ка.

Перед Россией во второй полови-
не XVIII века, считал С. М. Соловьев,

стояли две основные внешнеполити-
ческие задачи, которые необходимо
было решить: во-первых, задача обес-
печения южных границ и выхода к Чер-
ному морю, связанная главным обра-
зом с отношениями России и Турции,
и, во-вторых, задача воссоединения
украинских и белорусских земель,
затрагивающая прежде всего отноше-
ния с Польшей. (Соловьев С. М.  Ис-
тория России с древнейших времен.
Т. 25-26. С. 435, 639).

Королем Польши был избран став-
ленник Екатерины Станислав Понятов-
ский, который, внешне изъявляя вся-
ческую покорность, тайно содейство-
вал противникам России. Борьба
была долгой и упорной. Австрия и
Франция прилагали все усилия к тому,
чтобы побудить выступить против
России Турцию, которую польские со-
бытия интересовали уже хотя бы по-
тому, что она под маской защиты
польской независимости стремилась
присоединить к себе польскую Подо-
лию. В начале сентября 1768 года рус-
ский посол в Константинополе А. М.
Обрезков доносил, что нынешний глав-
ный визирь сменен по причине его
слабости и вялости и на место его на-
значен кутаисский паша, человек, по
слухам, наглый и грубый. С этого мо-
мента события стали разворачивать-
ся стремительно: придравшись к не-
значительному пограничному инци-
денту в Балте, Турция потребовала
вывода русских войск из Польши. От-
вет у посла требовали немедленно.
Отказ Обрезкова дать какие-либо га-
рантии без ведома Петербурга при-
вел к его аресту и заключению, что
было равносильно объявлению вой-
ны.

Первая русско-турецкая война по-
ставила перед правительством Рос-
сии целый ряд сложных проблем. Раз-
рыв с Турцией отодвинул на некоторое
время все остальные дела на задний
план.

Представим себе кабинет Екатери-
ны с его высокими светлыми окнами,
в котором, как она сама сообщала
Вольтеру и Жоффрэн, матери коро-
ля Станислава-Августа, своей париж-
ской приятельнице, известной в та-
мошнем литературном мире, работа-
ла каждое утро с 7 до 8 часов, рассы-
лая записки, запросы и распоряже-

ния. «Я встаю в 6 утра постоянно, чи-
таю и пишу одна до осьми». То в капо-
те, то в свободном легком платье «мол-
даван» собственного покроя она отда-
валась здесь течению своих мыслей:
«Я желаю только доброго стране, куда
Бог меня привел. Слава страны со-
ставляет мою собственную. Вот мой
принцип: была бы я очень счастлива,
если б мои идеи могли этому способ-
ствовать».

Вот некоторые из этих идей: «Рос-
сийская империя столь обширна, что,
кроме самодержавного государства,
всякая другая форма правления вред-
на ей, ибо все прочее медлительнее в
исполнениях и многое множество
страстей разных в себе имеет, кото-
рые все к раздроблению силы и влас-
ти влекут…».

В письмах к европейским просве-
тителям императрица предстает хра-
нительницей свободы: «Противно хри-
стианской религии и правосудию об-
ращать в рабство людей, которые все
родятся свободными» (это в России-
то!); «Свобода – душа всех вещей! Без
тебя все мертво! Я хочу, чтоб повино-
вались законам, а не рабов. Хочу об-
щей цели – сделать счастливыми…
Власть без доверия народного ничего
не значит…».

Это - для европейцев, а по отноше-
нию к своим у нее другие убеждения:
«Рабы и слуги существуют от сотво-
рения мира», что «богу отнюдь не про-

тивно»; рабы должны своих
господ, не только добрых, «но
и не нравящихся, любить и
почитать», повиноваться им
«от всего сердца», все их
приказания «охотно, верно и
в надлежащее время испол-
нять».

Я. Л. Барсков, по мнению
Н. Я. Эйдельмана, - один из
лучших знатоков екатери-
нинского правления, отме-
чал, что «ложь была главным
орудием царицы: всю жизнь,
с раннего детства до глубо-
кой старости, она пользова-
лась этим орудием, владея
им, как виртуоз, и обманы-
вала родителей, гувернант-
ку, мужа, любовников, под-
данных, иностранцев, совре-
менников и потомков».

В то время как крестьян-
ство стонало от невыноси-
мых поборов, она в своем
светлом кабинете писала в
умильном тоне: «Гонение че-
ловеческие умы раздражает,
а дозволение верить по сво-
ему закону умягчает и самые
жестоковыйные сердца…
Законы и в том должны иметь
попечение, чтоб рабы и в ста-
рости, и в болезнях не были
оставлены». И как апофеоз
лицемерия, словоблудия,
беззастенчивое письмо
Вольтеру, в котором, в част-
ности, говорится: «Наши по-

дати вообще так умеренны, что в Рос-
сии нет крестьянина, который бы не
ел курицы, когда захочет, и что с неко-
торых пор он предпочитает индеек».

И еще: «Равенство всех граждан
состоит в том, чтобы все подвержены
были тем же законам».

Речь здесь идет, разумеется, лишь
о равенстве дворян между собой, ре-
ально никогда не существовавшем.
Тем не менее во время принятия ново-
го Уложения «предписано прислать
депутатов от дворянства, однодворцев
и от кочующих в России народов». Вот
что заявили на собрании депутатов
«кочующие» самоеды: «Мы люди про-
стые… мы проводим жизнь, пася оле-
ней: мы не нуждаемся в уложении. Ус-
тановите только законы для наших рус-
ских соседей, чтобы они не могли нас
притеснять: тогда мы будем довольны
и больше нам ничего не нужно».

Екатерина, немка по происхожде-
нию, писала об Артемии Волынском,
анализируя его опыт борьбы с немец-
ким засильем: «Всегда государь ви-
новат, если подданные против него
огорчены; изволь мериться на сей
аршин: а если кто из вас, мои дражай-
шие потомки, сии наставления про-
чтет с уничтожением (т. е. пренебре-
жет ими, не придаст им значения. –
Б.А.), так ему более в свете, и особли-
во в российском, счастия желать,
нежели пророчествовать, можно».

Но началась война, и императрице
не до писания: момент слишком ост-
рый. В кабинете кроме нее наверняка
напряженный, всегда серьезный и
собранный Н. И. Панин, ведающий
внешней политикой, может быть,
граф Г. Н. Орлов и еще кто-нибудь из
ближайшего окружения. Обсуждает-
ся ситуация, намечается план войны,
назначения генералов П. А. Румянце-
ва и П. И. Панина командующими ар-
миями. Обычно ясный ум Екатерины
взволнован: не прошел еще первый
момент ошеломления, вызванный по-
ступком турок, чувства пока в смяте-
нии, не приведены в спокойствие. Она
понимает всю сложность войны с Тур-
цией при еще не умиротворенной
Польше. К тому же это первая война в
ее царствование. Очевидно, здесь
впервые возникает идея диверсии со
стороны Грузии: «Императрица жела-
ет, чтобы Порта была занята в другом

месте», то есть, чтобы силы ее были
отвлечены еще и на другой фронт. Но
Кавказ для императрицы в тумане, он
существует лишь как прилежащее к
Турции пространство, через которое
можно сделать под нее подкоп. Тогда,
очевидно, и написана злополучная
записка, в которой Екатерина ясно
обнаружила раздражение, что с ней
бывало редко. Заинтересоваться кар-
тами Грузии заставила ее необходи-
мость, и раздражение проистекало
из-за того, что приходится занимать-
ся проблемами Грузинского царства
как бы насильно, вопреки желанию и
даже убеждению… Однако при всем
раздражении Екатерина наметила
еще одно важное долгосрочное мероп-
риятие.

На следующий день, 4 ноября, «в
десять часов поутру по особливому ее
величества повелению собрались ко
двору» назначенные накануне лица:
граф Разумовский, князь А. М. Голи-
цын, граф Н. И. Панин, граф З. Г. Чер-
нышев, граф П. И. Панин, князь М. Н.
Волконский, князь А. М .Голицын (вице-
канцлер), граф Г. Г. Орлов, князь М. М.
Вяземский. Это было первое заседа-
ние совета, на котором под председа-
тельством Екатерины решались глав-
ные вопросы войны.

На третьем заседании 12 ноября
положили: направить в Морею, к дал-
матам, в Грузию и «ко всем народам
нашего закона», то есть веры, сооб-
щение о войне.

Идея отвлечения турецких сил с
помощью Грузии зрела. Как раз в это
время в Петербург прибыл посол име-
ретинского царя Соломона I кутаис-
ский митрополит Максим с архиман-
дритом и двумя монахами. В грамо-
те, поданной императрице через Н. И.
Панина, Соломон просил: 1. «Приоб-
щить к империи». 2. «Если сие не со-
изволено будет, то подкрепить нас
средствами и необходимым боевым
материалом… ибо мы в военных на-
добностях имеем великий недоста-
ток». 3. В случае невозможности даль-
нейшего сопротивления принять «в
империю, как и другие цари приняты
были».

Случай сам шел в руки. Екатерина
воспользовалась прибытием митро-
полита. Архимандрит, находившийся
в его свите, вместе с поручиком Гру-
зинского гусарского полка Хвабуло-
вым тут же пустился в обратную до-
рогу. Он вез предложение Екатерины
к царям Соломону и Ираклию высту-
пить на стороне России в войне про-
тив Турции. Хвабулову же было пору-
чено способствовать миссии архи-
мандрита и приложить все усилия,
чтобы обеспечить вступление Восточ-
ной и Западной Грузии в войну.

Предложение Екатерины было
встречено в Грузии положительно,
даже с радостью. Ираклий надеялся
с помощью России вернуть Южную
Грузию, отторгнутую Турцией, укро-
тить лезгин и, кроме того, в дальней-
шем оградить Грузию от посягатель-
ства Турции и Ирана. Соломону же
русская армия нужна была для внут-
риполитического укрепления страны
и изгнания турок из Западной Грузии,
он также рассчитывал возвратить зах-
ваченные турками грузинские земли.

Дипломатия царского правитель-
ства умело использовала стремление
Грузии и других закавказских народов
к освобождению от ига иранских и ту-
рецких завоевателей. Ф. Энгельс пи-
сал: «…стоило лишь России объявить
о своем призвании защищать угнетен-

ную православную церковь и порабо-
щенное славянство, как почва для за-
воеваний – под маской освобождения
– была уже здесь подготовлена».
(Маркс К., Энгельс  Ф. Соч. Т. 22. С.17).

С ответными посланиями в Россию
поехали Артемон Андроникашвили –
посол Ираклия II и Давид Квинихидзе
– от Соломона I. Предварительным
условием участия в войне Ираклий и
Соломон ставили получение помощи
войсками и деньгами.

Поскольку участие Грузии в войне
с турками было желательно, на Сове-
те решено было послать в Закавказье
русский корпус. При этом Екатерина
написала европейским просветите-
лям, что цель ее – «поддержать от пре-
возмогающего мусульманства право-
славное царство Грузинское». Но на
самом деле, как мы видим, цель ее
была другой.

Лихорадочные усилия поднять про-
тив турок разные народы и таким об-

разом разбросать турецкие силы
предпринимались и на Балканах. В
Средиземное море был послан рус-
ский флот.

Вот как описывает эти события С.
М. Соловьев: «Соломона враждебные
ему князья – он запретил работоргов-
лю – свергли с трона, возведя на него
его двоюродного брата Теймураза. Со-
ломон удалился в горы, в Петербург с
просьбой о помощи отправил кутаис-
ского митрополита Максима. Но еще
прежде получения ответа Соломон
сверг Теймураза с престола и воссел
на него сам. Екатерина решила отпра-

вить к Соломону небольшой воинский
отряд, «могший показать имеретин-
цам все преимущества порядочного
войска», четыре пушки, два единорога
и 50 000 денег. Затем Панин написал
Соломону, чтобы он постарался угово-
рить Ираклия тоже принять участие в
действиях против турок. Соломон от-
правился к Ираклию в Тифлис, и оба
царя направили к Екатерине послов с
изъявлением своей готовности высту-
пить против турок. Екатерина назна-
чила в Грузию графа Тотлебена, кото-
рый умолил императрицу принять его
снова в русскую службу». (Соловьев
С.М. Указ. соч. С.295).

Как видим, в этом описании собы-
тий все так затушевано и завуалиро-
вано, что суть их совсем скрывается
за романтической пеленой. Ираклий
и Соломон не «изъявили желание», а
пытались воспользоваться предста-
вившимся случаем освободить зах-
ваченные турками грузинские земли,
то есть решали историческую задачу
Грузии. С тех пор как Византия узур-
пировала наследство Баграта Курапа-
лата – Южную Грузию, Тао-Кларджети,
то есть, еще со времен Василия Бол-
гаробойцы и Георгия I (II век), Грузия
пыталась вернуть эти земли, населен-
ные и поныне грузинами, которыми
владела сначала Византия, а затем
Турция, захватившая все Византийс-
кое государство. Тогда просто пред-
ставился случай с помощью России
возвратить их.

В «Истории СССР» отмечается, что
военные действия проходили на Ду-
нае, в Крыму и в Закавказье, куда цар-
ские войска вступили по просьбе Гру-
зии». (История СССР: Учебное посо-
бие. Ч. 1. М., 1973. С. 100). Это невер-
но. Царские войска вступили туда с
согласия, даже благожелательного,
Грузии, но инициатива в постановке
вопроса, как мы видим, принадлежа-
ла России.

Итак, в Грузию был направлен рус-
ский корпус во главе с Э. И. Тотлебе-
ном, само назначение которого луч-
ше всего характеризует истинное от-
ношение Екатерины II к грузинским
делам.

О Тотлебене имеется довольно бо-
гатая печатная литература на фран-
цузском, голландском, немецком и
русском языках. Одна из работ о нем
озаглавлена «Граф Тотлебен, один из
авантюристов XVIII века».

Авантюрист Тотлебен ранее уже
был выслан Екатериной из России, но
потом прощен. Он родился в Тюрин-
гии. По обвинению во взяточничестве
и других злоупотреблениях по службе
бежал из Дрездена в Голландию. Вско-
ре перевелся в Берлин, но «за дерз-
кие выходки против одного важного
лица» должен был покинуть и этот го-
род. К тому времени он уже дважды
был разведен по просьбам жен, жало-
вавшихся на дурное обращение и ра-
сточительство: в обоих случаях он был
женат на богатых. После этого граф
отправился в Петербург, где и полу-
чил корпус. Елизавета Петровна «ми-
лостиво» приняла его.

В Семилетнюю войну Тотлебен уча-
ствовал в нескольких сражениях, кста-
ти, именно в его корпусе находился
Грузинский гусарский полк. По его до-
несению фельдмаршал П. С. Сал-
тыков после победоносной Кунерсдор-
фской битвы указывал «на храбрость
и неустрашимость Грузинского гусар-
ского полка под командованием Ами-
лахвари». Характер Тотлебена обозна-
чился уже там: никаких рапортов о
своих действиях командованию он не
присылал. Находясь на родной немец-
кой земле, беззастенчиво грабил на-
селение. Его счета в банках Европы
росли, а в Любек шли ящики с награб-
ленным. В одном из сражений граф
был ранен, в 1760 году после нереши-
тельного и слабого сопротивления он
взял Берлин. Но вскоре обнаружилось
«его двуличное и вероломное поведе-
ние», выразившееся в тайных сноше-

ниях с неприятелем, то есть измене,
за что он был арестован своими же
адъютантами. Тотлебен под стражей
был доставлен в Петербург и заклю-
чен в крепость. Писатель В. Пикуль дал
ему такую характеристику: «Тотлебен
был не просто негодяй, не просто шпи-
он. Это был оборотень. Он может слу-
жить классическим примером той
степени падения, на которую только
способен человек в своей гнусности.
Ведь он умудрился через предатель-
ство продвигать себя по службе не
только в Потсдаме (резиденция Фрид-
риха II), но в Петербурге». ( Пикуль В.
Пером и шпагой. Л.,1972. С.333).

Известно, что Петр III был большим
поклонником Фридриха II. Сразу пос-
ле вступления на престол он не только
прекратил войну с прусским королем,
но и вернул ему завоеванные русски-
ми войсками крепости и земли, хотя
уже был подписан договор, по которо-
му вся Восточная Пруссия «на вечные
времена переходила к России». В.
Пикуль в свой исторический роман
«Пером и шпагой» поместил матери-
алы, свидетельствующие о том, что не
только Петр III, тогда еще наследник,
но и супруга его, будущая Екатерина
II, так же как и Тотлебен, состояли во
время Семилетней войны в тайной
переписке с Фридрихом, который,
кстати, и устроил брак немецкой прин-
цессы с наследником русского престо-
ла. В.Пикуль привел подлинные пись-
ма, в которых они раскрывали замыс-
лы русского командования.

Личная подпись Тотлебена к прус-
скому королю была циферной – 1284.
То, что Тотлебен был его шпионом, под-
твердил сам Фридрих. Что касается
Екатерины, то ограничимся депешей
Вильямса, посла Англии в России,
своему двору: «Посылаю вам самые
верные известия относительно пла-
нов, касающихся русской армии. Они
были сообщены мне здешним моим
лучшим другом – великой княгиней
Екатериной». В результате оператив-
ный план русского командования лег
на рабочий стол прусского короля.

До нашего века лишь два человека
знали тайну прямой измены Екатери-
ны – императоры Александр II и Алек-
сандр III. И лишь в начале нашего сто-
летия была опубликована переписка
Екатерины с Вильямсом. В 1916 году
академик Е. Тарле, тогда еще молодой
и не академик, написал блестящую
статью о том, как Екатерина вместе с
канцлером Бестужевым за деньги
продавала интересы России.

На коронационные торжества Екате-
рина поехала в Москву, где двор оста-
вался последние три месяца 1762-го и
первую половину 1763 года. Но еще до
отъезда в суматохе самых важных, са-
мых неотложных дел, когда Екатерина
была занята упрочением своего поло-
жения, в ее кругу вновь прозвучало имя
Тотлебена. Теплов, государственный
деятель, ближайший помощник Е. И.
Панина, писал ему: «…потом я о Тотле-
бене доложил, и ее величество очень
сожалеть изволили, что запамятовали
о нем, надобно-де дело его до отъезда
кончить: и когда я доложил, что в пре-
жних делах сентенция оригинальная об
Тотлебене находится, то ее величество
повелеть мне изволили оную прислать,
с чем я и отошел».

После того как Тотлебен был достав-
лен в Петербург и заключен в кре-
пость, над ним состоялся военный суд,
который приговорил: за сношение с
прусским королем Фридрихом II и
принцем Генрихом Тотлебена, как из-
менника, казнить. Ввиду последовав-
шей кончины императора Петра III, а
скорее всего как раз благодаря тому,
что и он, и Тотлебен были прусскими
патриотами, приговор не был приве-
ден в исполнение, хотя последнего и
продолжали держать в заключении.
Затем «императрица, принимая во
внимание, что злой его умысел ника-
ких вредных следствий для государ-
ства еще не имел и преступник около
трех лет сидел под арестом, приказа-
ла вывезти его за границу под креп-
ким караулом, отняв все чины и орде-
на». Согласно указу Екатерины, Тотле-
бен был выдворен из России в 1763
году. Но в 1769 году он вновь стал про-
ситься на русскую службу, «умолял»
императрицу о помиловании и был
прощен скорее всего потому, что Тот-
лебен кое-что знал про Екатерину и это
представляло опасность для нее.

И такого человека, авантюриста и
изменника, назначили командовать
корпусом, на который Ираклий и Соло-
мон возлагали столь большие надеж-
ды! Одновременно с этими царями и
владетельный князь Мингрелии Кация
Дадиани изъявил готовность принять
участие в войне против Турции.

Корпус Тотлебена численностью в
3767 человек двинулся в дальний путь
в Грузию. Интересно, что Грузинский
гусарский полк, уже испытанная в
боях воинская часть, не был включен
в состав корпуса, а вошел в сформи-
рованный в связи с русско-турецкой
войной в 1769-1771 годах Московский
легион.

В инструкциях Тотлебену недвус-
мысленно указывалось: «Старатца,
дабы здешние руки были, а душа
наша» (то есть воевать руками гру-
зин). Грузинские цари просили войс-
ка, так как своего не хватало, русские
же рассчитывали жертвовать грузин-
скими воинами, а своих жалеть.

Продолжение следует

Екатерина II

Граф П.Салтыков

Граф  Э.Тотлебен





 

АРЗАМАС-16: «ХАРИТОНОВСКИЕ ЧТЕНИЯ»
И СТАРИННЫЕ РОМАНСЫ

О миссии этого сверхсекретного
объекта ходили легенды. «Арзамас-
16» или Российский Федеральный
Ядерный Центр (ВНИИЭФ) за полвека
своего существования сменил не одно
название. «Почтовый ящик» сначала
с порядковым номером 16, а потом –
300, служил мощным оружием в раз-
венчании монополии США на владе-
ние ядерным арсеналом. И сегодня на
специалистов ВНИИЭФ возложена
ответственность за развитие ядерно-
го щита России. Трудно было даже
предположить, что со временем «Ар-
замас-16» приоткроет свои двери для
публики. Но это случилось. Вот уже
пять лет Российский Федеральный
Ядерный Центр организует, так назы-
ваемые, «Школьные Харитоновские
чтения». Их открытие, по сложившей-
ся традиции, приурочено ко дню рож-
дения выдающегося ученого Юлия Ха-
ритона. 26 февраля свыше 300 стар-
шеклассников и первокурсников из
ряда стран становятся гостями рас-
секреченного, правда, «в меру» объек-
та. Мероприятие преследует сразу
несколько целей и носит научно-по-
знавательный характер. Участники
«Харитоновских чтений» представля-
ют на суд компетентного жюри докла-
ды на разные темы, лучшие из кото-
рых отмечаются наградами и преми-
ями, а несколько счастливчиков за-
числяются  в вузы без экзаменов. Бо-
лее подробно о прошедшем недавно
мероприятии рассказывает неизмен-
ный эксперт «Харитоновских чтений»,
академик – секретарь отделения ма-
тематики и физики АН Грузии, дирек-
тор Центра плазменной астрофизи-
ки Абастуманской астрофизической
обсерватории АН Грузии, председа-
тель космического агентства Грузии
Джумбер Ломинадзе.

- Как возникла сама идея появле-
ния «Харитоновских чтений»?

- Если вы позволите, начну с пре-
дыстории. В 1956 году, после оконча-
ния МГУ, я волею судеб оказался в
аналогичном учреждении, дублере
«Арзамаса-16» -  «Челябинске-70»,
официально – Снежинске. Конечно,
мы, студенты, слышали об открытии
еще одного – Всероссийского ядерно-
го Центра. В один из осенних дней на
физфаке разнесся слух о приезде в
вуз двух «секретных» ученых - ядерщи-
ков. И вот уже нас, выпускников, экза-
менуют Яков Зельдович и Андрей Са-
харов. Мы находились в полном неве-
дении происходящего. Вскоре, одна-
ко, ситуация прояснилась. Как оказа-

лось, ими укомплектовались кадры
для нового объекта. Всего было ото-
брано одиннадцать выпускников. Мы
еще шутили тогда: футбольную ко-
манду что ли набирают! Многие из
«новобранцев» спустя годы получили
всемирную известность. Вместе со
мной в Снежинске работали Олег Кро-
хин, Евгений Аврорин, Александр
Хлебников, Слава Розанов… Их име-
на занимают особое место в истории
советского ядерного оружия.

Однако вернемся к вашему вопро-
су. В 2000 году, в рамках моего 70-лет-
него юбилея, прошла Международная
научная конференция. Тогда в Боржо-
ми, поздравить меня, приехали мно-
гие друзья, однокурсники. Именно
там я и узнал об идее создания «Ха-
ритоновских чтений». Как отметил
один из их инициаторов Александр
Хлебников, проводиться они будут со
следующего, 2001 года. Время пока-
зало, что труды моих коллег не про-
шли даром, «Харитоновские чтения»
стали хорошей традицией. Последние
два года были для нас юбилейными.
Прошлая встреча ознаменовалась
столетием Юлия Харитона – одного из
создателей и авторов первой атомной
бомбы. Нынешние же «чтения» спра-
вили свой хоть небольшой, но юбилей
– им исполнилось пять лет. Я высту-
пил на них сразу в нескольких ипоста-
сях, примерив на себя роли экспер-
та, лектора, продюсера и даже… ак-
тера кино.

-  Да?
- Я не оговорился, но обо всем – по

порядку. Первый день встреч носил
сугубо научный характер. Лекции, те-
зисы, доклады… Их читали как сами
ребята, так и приглашенные ученые,

специалисты в различных областях
науки. С большим интересом были
заслушаны доклады по истории, ли-
тературе, биологии… Без излишней
скромности скажу, что моя лекция
«Загадки расширяющейся Вселен-
ной» была признана одной из лучших.
В ней я несколько отошел от физичес-
кой темы, включив в доклад интерес-
ные, на мой взгляд, моменты «извне».
В том числе большое внимание юной
аудитории привлек рассказ о Сальва-
доре Дали и его «антигравитацион-
ных» картинах, говорил я и о любимых
мной Босхе, Эшере. В своем докладе
я пропагандировал грузинскую науку,
отмечая ее несомненные достижения.
Героем моего рассказа выступил за-
мечательный грузинский ученый Гия
Двали, чьи результаты в сфере кос-
мологии действительно впечатляют.

Что касается участников из Грузии,
хочу отметить: к своему  огромному
сожалению, я не смог в этом году вы-
везти наших школьников. Как всегда,
все упиралось в финансы – российс-
кая сторона взяла на себя все расхо-
ды, начиная с Москвы. Но до нее же

надо еще добраться. В
прошлые годы поддер-
жал меня Соросовс-
кий фонд, профинан-
сировавший трех гру-
зинских студентов.
Отмечу, что все они
продемонстрировали
блестящие способно-
сти и были отмечены
премиями. И еще
хочу отметить с сожа-
лением, что пока еще
нет возможности про-
водить аналогичные
чтения в Грузии.

- Насколько мне
стало известно из бе-
седы, вы выступили в
непривычной для

себя роли организатора концерта…
- Незадолго до «Харитоновских чте-

ний» оргкомитет обратился ко мне с
необычной просьбой. Речь шла об
организации гастролей народной ар-
тистки СССР Нани Брегвадзе, кото-
рую очень любят и ценят в России, в
том числе и в Сарове. Я сразу же от-
кликнулся на эту просьбу и связался
с народной любимицей. Концерт «Пес-
ни и старинные романсы», подготов-
ленный Центром культуры и досуга
ВННИЭФ, стал настоящим культур-
ным событием в жизни города. Пол-
ный аншлаг, слезы радости на глазах
у публики… Нани Брегвадзе и народ-
ную артистку Грузии Медею Гонглиаш-
вили не отпускали со сцены очень дол-
го, прося еще и еще раз исполнить за-
мечательные русские романсы. Пос-
ле концерта люди подходили ко мне и
благодарили за доставленную ра-

дость. «Дни грузинской культуры» в
России, если можно так сказать, вклю-
чили и просмотр кадров из художе-
ственного фильма «Свеча с гроба Гос-
подня» Резо Чхеидзе. В картине – со-
вместном проекте Мосфильма и Гру-
зия-фильм, заняты известные акте-
ры. Моим партнером по фильму выс-
тупает Лидия Федосеева-Шукшина.
Это -  экранизация романа Нобелевс-
кого лауреата, шведской писательни-
цы Сельмы Лагерлеф. Фильм – о ду-
ховности, актуальной, пожалуй, во все
времена. Резо Чхеидзе несколько
осовременил сюжет, перенеся собы-
тия из далекого XIV века в наши дни.
Мы с Лидией Федосеевой-Шукшиной
играем реставраторов, занимающих-

ся спасением «Тимотес-убани». Съем-
ки проходили в Грузии, Иерусалиме,
Египте… Впрочем, моя роль ограни-
чилась Грузией. Не стану раскрывать
тайн – фильм еще только монтирует-
ся. Позвольте остановиться лишь на

нескольких ярких
эпизодах. Главный
герой, кинозвезда Ге-
оргий Багратиони
(Торнике Бзиава) во
искупление своей
вины должен довез-
ти из Иерусалима в
грузинский монас-
тырь «Тимотес-уба-
ни» зажженную све-
чу. Как выясняется
по ходу фильма,
сделать это непрос-
то. Путь героя тер-
нист и опасен. Роль
моей внучки ярко и
талантливо исполня-

ет начинающая актриса, студентка те-
атрального института Анна  Амирид-
зе.  По сценарию она недавно понесла
тяжелую потерю – у нее умирает мать.

Резо Чхеидзе попро-
сил у меня воссоз-
дать ее образ по фо-
тографиям моей по-
койной супруги Лии.

Я пригласил режиссера со съемочной
группой в гости. Познакомившись с
моим богатым фотоархивом, я ведь

снимал Лию в течение
всей нашей жизни,
Резо Чхеидзе решил
несколько изменить
сценарий. Так в фильм
был перенесен не толь-
ко визуальный образ
моей супруги, но и ис-
тория всей ее жизни.
Я счастлив, что моя
Лия будет вместе со
мной в этой картине.
Однако давайте вер-
немся к «Харитоновс-
ким чтениям». В рам-
ках программы для нас
была запланирована
экскурсия в музей
ядерного оружия
РФЯЦ Арзамас-16.
Среди его экспонатов –
первые из первых -

атомная бомба СССР, тактическая
серийная атомная и водородная бом-
бы, ядерная боевая часть для такти-
ческой ракеты, лазерный исследова-

тельский комплекс «Искра-5»… Хочу
остановить ваше внимание на одном
из самых ярких образцов музея – са-
мой мощной в мире эксперименталь-
ной бомбе. Судите сами – в отсеке 50-

ти мегатонной водородной бомбы дли-
ной в 8 метров легко умещается пара-
шют, использующийся для сброса
бомбы. Его общая площадь – 150 квад-
ратных метров. Когда-то на арзамас-
ское «изделие» возлагались особые
надежды. Никита Хрущев, к примеру,
грозился в своем крылатом изрече-
нии, с ее помощью утереть нос нена-
вистным американцам. Впрочем, его
обещания «показать кузькину мать»
так и остались словами. Разгневанно-
го генсека уговорили испытать более
чем 100 мегатонную бомбу на поло-
винную мощность. Что и было сдела-
но 30 октября 1961 года на полигоне
«Новая Земля». Сброс произошел на
высоте 10 км, а спустя 6 километров
она подорвалась.

В завершении беседы я хотел  бы
отметить тот теплый прием, который
был оказан грузинской делегации на
российской земле. Мы были далеки
от тонкостей политических игр. Нас,
участников «Харитоновских чтений»,
связывало одно единственное жела-
ние – служить науке.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

Среди участников «Харитоновских чтений»

В отсеке 50-мегатонной водородной бомбы

«Песни и старинные романсы» в Сарове

«Физики и лирики»

Самая мощная в мире водородная бомба

Киноностальгия Письмо в редакцию

НЕЗАБЫВАЕМЫЙ
МИГ ВСТРЕЧИ С ПРЕКРАСНЫМ
Я счастлива, что получила возмож-

ность приехать в Болгарию, в страну,
где люди наделены удивительной спо-
собностью любить, дружить и тво-
рить добро.

Будучи в Софии, я встретилась с
режиссерами и актерами, блестя-
щие работы которых вошли в сокро-
вищницу мирового кинематографа.
Николай Корaбов, Вило Радев, Тодор
Стоянов, Иван Андонов, Павел Павлов
и другие – это те режиссеры, которые
заложили основу национального кине-
матографа и не раз представляли его
на международной арене.

Есть люди, которые самим своим
существованием украшают Землю.
Именно к таким людям относится один
из ярких представителей болгарско-
го кинематографа, кинорежиссер Па-
вел Павлов. Всей своей жизнью и
творчеством он являет удивительный
пример любви и верности своему
призванию.

Все фильмы Павла Павлова – ре-
зультат огромной работы мысли. Каж-
дый компонент вплетен в фильм тон-
чайшими нитями. Режиссер всегда

осознает способы творческого решения
художественной структуры. В своих
фильмах Павел Павлов пытается глубо-
ко проникнуть в природу человека, пока-
зать его духовный и эмоциональный мир.

С помощью талантливых актеров ре-
жиссер создает незабываемую галерею
художественных образов. В процессе
работы для него главное – актеры, поэто-
му он дает им полную свободу импрови-
зации. Именно созданные в его фильмах
художественные образы выявили в при-
знанной звезде болгарского экрана Не-
вене Кокановой  широкий масштаб худо-
жественного перевоплощения, которым
так замечательно владела актриса.

Режиссер прекрасно понимает, что
когда на съемочной площадке царит гар-
мония человеческих отношений и твор-
ческая атмосфера, нет ничего невоз-
можного. Именно в такой атмосфере,
благодаря высокому профессионализ-
му, создаются его фильмы, которые
принесли режиссеру любовь зрителей
и признание.

К актерам, участвовавшим в его
фильмах, Павел Павлов относится с
большим уважением. Однако с особой

любовью и теплотой вспоминает выда-
ющуюся актрису Невену Коканову – с
ней  его связывают долгие годы друж-
бы и творческого сотрудничества. Ре-
жиссер может бесконечно говорить о
духовной и внешней красоте актрисы,
которой ее так щедро наделил Бог.

Как рассказал мне Павел, их первая
встреча произошла в очень напряжен-
ной обстановке. Когда Невена Кокано-
ва поступала на актерский факультет
театрального института, Павел Павлов,
будучи студентом пятого курса режис-
серского факультета, входил в состав
приемной комиссии. Во время одного
из туров Павел предложил Невене по-
казать  этюд. Будущей актрисе нужно
было изобразить состояние, которое
могло  у нее возникнуть при виде мыши.
Естественно, что это отвращение и
страх. Но Павел посоветовал, чтобы
Невена изобразила  не страх или отвра-
щение, а  нашла  какую-нибудь неожи-
данную, необычную реакцию. Напри-
мер, как она пытается скрыть свое от-
вращение и страх к мыши. Это состоя-
ние Невене удалось воспроизвести
очень естественно, но в тот год она в ин-

ститут все равно не поступила.
Как мог представить себе начина-

ющий режиссер, что пройдут годы и
актриса обретет неслыханное призна-
ние, что  эта божественной красоты
женщина станет исполнительницей
главных ролей во всех его фильмах?

Наверное, у каждого человека есть
свой незабываемый миг встречи с
прекрасным. Такой миг подарил мне
Павел Павлов, когда я побывала у него
в гостях вместе с Невеной Кокановой.
То, как он нас принимал, было своеоб-
разным продолжением творческого
процесса. Вокруг царила необыкно-
венная красота. Хозяин излучал  доб-
роту и обаяние. Я попала в царство
двух  необыкновенных творцов… Это
был праздник истинного благород-
ства и красоты!

 Режиссер продолжает творить.
Продолжается путь, который  ведет
его самого и многочисленных поклон-
ников его искусства к  прекрасному и
возвышенному.

Дали  ОКРОПИРИДЗЕ
Киновед

СПАСИБО!
Давно мне хотелось написать

в вашу газету о ректоре Грузинс-
кого зоотехническо-ветеринарно-
го университета. Удерживало
только одно – меня могли обви-
нить в подхалимаже: подчинен-
ная расхваливает своего началь-
ника! Но теперь, когда Джемал
(Гуджи) Гугушвили уже не ректор,
я могу позволить себе прилюдно
сказать ему слова благодарнос-
ти. Хочу отметить, что приказ о
переводе его на другую долж-
ность вызвал у нас возмущение,
и мы собирались прибегнуть к
массовому протесту, однако
наш, теперь уже бывший, ректор
отговорил нас от этого шага.

 Джемал Гугушвили очень мно-
гое сделал для нашего универси-
тета. Достаточно только взглянуть
на его огромную территорию, и вы
убедитесь, насколько она ухожена.
Декоратор Сухумского приморско-
го парка делал все возможное, что-
бы впечатлить гостей и обитателей
университета. Но разве только в
этом заслуга бывшего ректора?
Дисциплина на всех уровнях, высо-

кая посещаемость студентами за-
нятий, идеальная чистота в поме-
щении… Всего и не перечислить.

 Назовите мне хоть одного ректо-
ра, который так активно помогал сво-
им сотрудникам, как это делал Гуджи
Гугушвили. Мне лично он помог сде-
лать операцию глаза и тем самым
спас меня от слепоты, дал возмож-
ность нормально работать, жить.

А скольким бедным студентам,
ходившим зимой на лекции полу-
раздетыми, он покупал теплые кур-
тки!

У нас в университете перед на-
чалом занятий и на больших пере-
менах всегда звучала музыка, ко-
торая поднимала и у преподавате-
лей, и у студентов настроение, да-
вала стимул.

 Главное для Джемала Гугушви-
ли – творить добро, помогать нам
решать свои проблемы, окружать
заботой и вниманием. Спасибо
ему за это!

Лали ДОЛИДЗЕ
Декан факультета

общественных профессий



 

 

Строители и зодчие Грузии

ДОРОГИ ТАМАЗА ШИЛАКАДЗЕ
У Тамаза Андреевича Шилакадзе,

генерального директора грузинского
научно-исследовательского и произ-
водственно-технологического комп-
лексного института «Сакгзамецние-
реба»,  много регалий и обязаннос-
тей. Он - председатель Общества
изобретателей и рационализаторров
Грузии,  академик Международной и
Российской Академии транспорта, По-
четный профессор Московского ав-
томобильно-дорожного института
(Технического университета), заслу-
женный инженер Грузии, заслужен-
ный изобретатель Грузии, лауреат Го-
сударственной премии в области на-
уки и техники.

Родился Т. Шилакадзе в 1932 году в
Тбилиси, в семье педагогов. Его отец
– Андрей Николаевич Шилакадзе, ис-
торик по специальности, основатель
(1920 г.) и редактор первого грузинс-
кого молодежного журнала «Буду-
щее» («Момавали»), один из основа-
телей и редактор-издатель ежеме-
сячного университетского научного
сборника «Наша наука» («Чвени мец-
ниереба»). Мать – Нина Самсоновна
Шилакадзе, специалист русского и
французского языков, преподавала в
Тбилисской мужской школе №1.  Эту
же школу окончил  в 1950 году и Тамаз
Шилакадзе. А спустя пять лет - строи-
тельный факультет Грузинского поли-
технического института по специаль-
ности «Автомобильные магистрали и
городские дороги». Получив диплом
инженера путей сообщения, он сразу
же начинает работать в дорожной
отрасли Грузии и прошел путь от ря-
дового инженера до генерального
директора комплексного института
«Сакгзамецниереба» («Груздорнаука»)
и первого заместителя председате-
ля Дорожного Государственного кон-
церна Грузии «Саккавтогза» («Грузавто-
дор»).

В 1958-1961 годах он окончил аспи-
рантуру Московского автомобильно-
дорожного института (Технический
университет), на кафедре изыскания
и проектирования автомобильных до-
рог, читал лекции по специальности,
там же впервые создал передвижную
«Дорожно-транспортную лаборато-

рию», где и защитил кандидатскую
диссертацию. А затем вернулся в Тби-
лиси, к своим дорогам. Сначала  на-
учным сотрудником, а потом руково-
дителем дорожной лаборатории, воз-
главлял Дорожную научно-исследо-
вательскую станцию - ДНИС («Сакгза-
самквлеви»), а в 1977 году основал До-
рожный научно-исследовательский и
производственно-технологический
комплексный Институт «Груздорнау-
ка» «Сакгзамецниереба», руководите-
лем которого является по настоящее
время.

Параллельно активно участвовал в
работе Министерства автомобильных
дорог Грузии. С 1977 года он был вве-
ден в его Технический Совет мини-
стерства, а с 1981 года является чле-
ном коллегии министерства. На про-
тяжении ряда лет был заместителем
и первым заместителем руководите-
ля Дорожной отрасли Грузии.

Тамаз Андреевич Шилакадзе явля-
ется автором более 100 научных ра-
бот и изобретений. С деятельностью
его, специалиста горных дорог, хоро-

шо знакомы не только в Грузии и быв-
ших республиках СССР, но и в даль-
нем зарубежье. Многие годы он зани-
мался педагогической деятельностью
в Тбилисском политехническом тех-
никуме, в Техническом университе-
те Грузии, в Институте технического
творчества и патентоведения Грузии.

За период своей работы Тамаз Ан-
дреевич Шилакадзе проявил  себя как
высококвалифицированный специа-
лист инженерного дела. Под его ав-
торством спроектировано множе-
ство участков автомобильных дорог
(среди них «Тбилиси-Рустави-Красный
мост» - 1956г.; «Батуми-Кеда-Хуло» -
1957г.; «Тбилиси-Леквта Хеви» - 1957г.;
«Тбилиси-Цхнети-Манглиси» - 1962г.;
«Тбилиси-Болниси» - 1958г.; «Вологда-
Светогорье (Вологодской области
РФ) – 1981-1984гг. и др.). В бывшем
СССР с его помощью разработаны
«Строительные нормы и правила» для
автомобильных дорог, действующие
и сегодня. Под его руководством и с
его непосредственным участием со-
здано множество нормативных доку-

ментаций для проектирования дорог
и искусственных сооружений, для эк-
сплуатации и строительства дорог.

Тамаз Андреевич Шилакадзе занят
научной работой. Его книги, брошю-
ры, статьи и материалы исследова-
ния опубликованы как в республи-
канских и бывших советских изда-
тельствах, так и в издательствах
Франции, Польши, Германии, Венг-
рии. Его научные труды и изобрете-
ния в дорожной области – новые типы
конструкции дорожной одежды, бе-
регоукрепительные и регуляционные
сооружения (конструкции), пылеуло-
вители для асфальтобетонных заво-
дов, использование промышленных
отходов в дорожных одеждах и для
укрепления склонов, приборы для
измерения ровности и уклона дорог,
новые конструкции дорожных ограж-
дений и защитных сооружений с це-
лью улучшения безопасности движе-
ния и другие – использованы и вне-
дрены как в Грузии, так и за рубежом.
Несколько изобретений продано за-
рубежным странам, к примеру, ори-
гинальное устройство для определе-
ния ровности дорожного покрытия
«Равномер Шил-Р-5»  приобрели
Швеция и Италия.

В 1971 году, когда был основан Го-
сударственный Комитет по науке и
технике СССР, Тамаз Андреевич Ши-
лакадзе введен членом научного со-
вета по безопасности движения, а в
1983 году стал заместителем предсе-
дателя этого научного совета. За осу-
ществленные в 1971-1981 годах рабо-
ты по теме «Создание, научная раз-
работка и внедрение новой дорожной
конструкции «Трехступенчатый ви-
раж» на горных дорогах для повыше-
ния безопасности и скорости движе-
ния автомомбильного транспорта», Т.
А. Шилакадзе была присуждена Госу-
дарственная премия в области науки
и техники. Это было в 1982 году. А спу-
стя год – еще одна награда: за работу
«Метод определения оптимальной
организации движения на протяжен-
ных транспортных узлах» указом Со-
вета Министров Грузии он был удос-
тоен первой премии.

А признание заслуг Тамаза Андрее-

вича набирало обороты, неуклонно
рос его авторитет.

В 1987 году на ВДНХ Грузии, а через
год - на Выставке достижений народ-
ного хозяйства СССР была устроена
персональная выставка его изобрете-
ний и трудов, получившая высокую
оценку. На протяжении многих лет он
принимает участие в международных
выставках интеллектуальной соб-
ственности в Испании, Великобрита-
нии, Франции, Турции, России, Бель-
гии, Марокко, Венгрии, Болгарии…Е-
го изобретения были отмечены золо-
тыми и бронзовыми медалями,  дру-
гими наградами.

В 1991 году как признанный высо-
коквалифицированный специалист
горных дорог избран членом «Между-
народной ассоциации США по доро-
гам, мостам и тоннелям», а через год
- членом исполнительного комитета
Международной ассоциации по авто-
мобильному и дорожному образова-
ния (МААДО) (г. Москва).

В 1963-1988 гг. принимал активное
участие в разработке нормативных
документаций при совместных науч-
но-исследовательских работах «Сак-
гзамецниереба» («Груздорнаука») и ка-
федры изыскания и проектирования
автомобильных дорог Московского
автомобильно-дорожного института.

С 1983 года Министерством аво-
момбильных дорог Грузии он был на-
значен ответственным за строитель-
ство дорог в Вологодской области
Российской Федерации, осуществля-
емое Министерством автомобильных
дорог Грузии.

 Почетный дорожник Грузии и Рос-
сии. Почетный  профессор Московс-
кого автомобильно-дорожного инсти-
тута. Профессор Автомобильно – до-
рожного института Грузии.

Неоднократно Тамаз Андреевич
Шилакадзе выступал с научно-техни-
ческими докладами на конференци-
ях, международных симпозиумах и
конгрессах в Тбилиси, Москве, Минс-
ке, Киеве, Ташкенте, Будапеште, Кар-
лмарксштате, Турции, Париже и др.

Он избран действительным членом
академий Калифорнии, Нью-Йорка,
«Маркони» (Италии), Национальной

Академии и Академии экологических
наук Грузии, Инженерной Академии
Грузии, академии национальных и со-
циальных отношений Грузии.

Сразу же после основания Коорди-
национного Совета  дорожной отрас-
ли СССР Тамаз Шилакадзе стал его
членом, а в 1992 году - членом, а за-
тем почетным членом и  сопредседа-
телем Научно-экспертного Совета
Межправительственного Совета до-
рожников (МСД) стран СНГ.

По его инициативе в 2000 году с це-
лью проведения научно-исследова-
тельских работ и координации других
новшеств в дорожной отрасли в Мос-
кве был создан «Международный фо-
рум научно-исследовательских до-
рожных организаций», первым прези-
дентом которого был избран Тамаз
Андреевич Шилакадзе.

Загруженный до предела своими
профессиональными обязанностями,
Т. А. Шилакадзе на протяжении дол-
гих лет вел плодотворную обще-
ственную деятельность в Совете
строителей Совпрофа Грузии, являясь
членом  его президиума и руководи-
телем секции строительства автомо-
бильных дорог.

Да и сейчас работы не поубавилось.
Ведь он не только – руководитель ин-
ститута, но еще и член редакционной
коллегии «Энциклопедического спра-
вочника строителей Грузии», книги
«Выдающиеся зодчие и строители» и
«Толкового словаря научно-техничес-
ких, интеллектуально-патентных, ар-
хитектурно-строительных, экологи-
ческих и экономических терминов».

По труду и честь. Тамаз Шилакадзе
имеет много наград. Он - кавалер «Ор-
дена чести» Грузии, «Международно-
го Ордена Чести» (Англия), ордена
«Октябрьской Революции»… А с 2003
года Т. А. Шилакадзе с гордостью но-
сит звание Почетного гражданина г.
Тбилиси.

Михаил ЭСАКИЯ,
заслуженный  инженер Грузии.

Шота ПУТУРИДЗЕ,
заслуженный  инженер Грузии,

кандидат технических наук,
профессор

Кардиологическая клиника «Гули» обеспе-
чивает больным кардиологического профи-
ля полноценную диагностику и лечение в
амбулаторных, стационарных или домашних
(Служба семейного врача) условиях. Она обо-
рудована современной аппаратурой и уком-
плектована молодыми, талантливыми, врача-
ми-энтузиастами, многие из которых приоб-
рели опыт работы за рубежом.

Вместе с сервисом диагностики и лечения
других видов, клиника предлагает:

1. Полноценное исследование нарушений
ритма (аритмия)

* 24-часовый амбулаторный мониторинг ЕКГ
* Дистанционная электрокардиография (Те-

лемедицина)
* Петлевой рекордер (Loop Recorder,

Medtronic)
* Чреспищеводное и интракардиальное (ин-

вазивное) электрофизиологическое (ЕФ) ис-
следование

* Ортостатическая проба (Tilt Table Test)

КАРДИОЛОГИЧЕСКАЯ КЛИНИКА

2. Операционное лечение нарушений рит-
ма при помощи аппаратуры американской
компании Medtronic по льготным ценам

*Однокамерные и двухкамерные постоянные
кардиостимуляторы)

*Имплантируемый кардиовертердефибрил-
лятор)

3. Радиочастотную аблацию суправентрикуляр-
ной аритмии (дополнительных путей) и желудоч-
ковой тахикардии.

4. Инвазивное исследование (коронарографию)
сердечно-сосудистой системы и ангиопластика.

5. Мини-операцинное лечение запущенной сер-
дечной недостаточности трехкамерной стимуля-
цией - ресинхронизационная терапия.

 

Экспертиза

СИДИМ НА ЯБЛОКАХ, НО…БЕЗ ДЕНЕГ
Встреча президента Михаила Саакаш-

вили с уполномоченными  регионов, на
которой обсуждался вопрос выделения
крестьянским хозяйствам  горючего,
примечательна не только серьезной
критикой, прозвучавшей в  их адрес  в
связи с завышенными данными о  лицах,
которым полагалась гуманитарная са-
лярка. Но и тем, что в повестку дня вне-
сена  аграрная тема - на пороге самой
ответственной на селе поры. Надо при-
знать, что говорить об успехах нашего
сельского хозяйства с его практически
бесприбавочной работой, язык не пово-
рачивается. По мнению сведущих людей,
речь в первую очередь о том, что у нас
есть объемное отраслевое  министер-
ство, есть сопутствующие структуры, но
нет   сельского хозяйства с объемами
даже не в прежние миллиарды товарно-
сти, а показательные - лишь  на уровне
обретенной независимости.

Три министерские фигуры, прошед-
шие через ведомственный кабинет, не
оставили определяющего следа в отрас-
ли. Первый начальник, принятый во власть
еще экс-президентом Шеварднадзе  и
переживший «революцию роз», отличал-
ся зарубежными советниками и активны-

ми поисками за пределами страны гума-
нитарных ресурсов. Следующему «аграр-
ному громовержцу» удалось проявить
себя также через гуманитарную деятель-
ность, но уже  преимущественно заво-
зом ресурсов в сепаратистские регионы
и послеабашидзевскую Аджарию. Сель-
ское хозяйство при нем сохраняло  при-
вычную стабильность и неизменяемость.

О новом министре  -  весьма моло-
дом и немногословном - можно сказать
лишь то, что он  находится в процессе
накопления  производственного  опыта,
который может пригодиться разве через
определенное количество лет, пока
окончательно сформируется  стратегия
и тактика того, как организовать неорга-
низуемое и получать больше, чем полу-
чаешь.

Однако задача эта  невыполнима по
ряду причин. И в первую очередь пото-
му, что по сегодняшний день помощь
со стороны финансовых структур сель-
скому хозяйству продолжает оставать-
ся недостаточной именно по причине
малого объема соответствующих  ре-
сурсов. Даже наличие в стране  пред-
ставительных кредитных линий Все-
мирного банка, Европейского банка ре-

конструкции и развития, Агробизнес-
банка и других, не смогло изменить эту
крайне негативную ситуацию, оборачи-
вающуюся ощутимой безработицей и
преимущественной мелкотоварностью
аграрного звена.

Тормозящим фактором в определя-
ющей степени  является  и то, что сельс-
кое хозяйство Грузии, по сравнению с
другими отраслями, для банковского
сектора по-прежнему остается недоста-
точно рентабельным. Кроме того, мест-
ные банки, за редким  исключением, не
могут предложить долгосрочные креди-
ты для аграрных проектов.  При этом   пе-
реданные в собственность земельные
участки  из-за малых размеров не пред-
ставляют залоговый интерес для финан-
совых структур, а неразвитый земель-
ный рынок  делает этот залог неликвид-
ным.

Система «заколодованного круга»,
действующая в отрасли все активнее,
делает, по сути, преждевременной и
неэффективной (за малым исключени-
ем) тенденцию массового кредитования
малого и среднего аграрного бизнеса. В
результате, предпринятые шаги не при-
вели к существенному росту сельскохо-

зяйственного производства и решению
проблемы занятости.

Особенно удручающее положение в
горной зоне, где аграрная сфера  вовсе
лишена товарного характера, а по при-
чине высокой  цены  горюче-смазочных
материалов и ядохимикатов не имеет
элементарного агротехнического  обслу-
живания.

Отсутствие соответствующей цент-
рализованной стратегии и неверные
кредитные подходы по сегодняшний
день не позволяют вовлечь в систему
полноценно оплачиваемых отношений
подавляющую часть сельского населе-
ния. В этом аспекте деятельность  спе-
циальных кредитных структур и реали-
зуемые проекты по экспорту отечествен-
ной продукции,  созданию отдельных
перерабатывающих предприятий можно
считать недостаточно продуктивной и
малоэффективной.

 Ситуация должна измениться пос-
ле окончательной проработки Парла-
ментом Грузии земельного  законода-
тельств и обеспечения организации
нового этапа приватизации земли, с
привлечением к этому процессу зна-
чительных ресурсов, находящихся

пока в руках государства. Эти  наделы
в настоящее время  используются
проеимущественно  в системе аренд-
ных отношений и не могут стать
объектом купли-продажи. Что касает-
ся  кредитных союзов, то в Грузии, как
сообщалось, по итогам 2004 года, их
53. По данным консолидации, приво-
димым в отчетных показателях, выяв-
лено, что их консолидированные об-
щие активы на 1 октября 2004 года со-
ставляли всего 1 млн. 570 тыс. лари -
около 750 тыс. долларов. Цифры гово-
рят сами за себя.

Но дело даже не в этом. Просто по
причине отсутствия интереса у местных
властей и аграрного ведомства к орга-
низации централизованной или коопе-
ративной  формы заготовки сельхозпро-
дукции с непременными гарантиями
многие фермеры и крестьяне лишены
возможности вывозить выращенный
урожай не только на зарубежный, но и
местные городские  рынки с высокой
вероятностью реализации.

По данным нашей корреспондентс-
кой сети в Шида Картли, ситуация скла-
дывается так, что  произведенная про-
дукция ( в основном, яблоки)  у многих

сельских тружеников   из-за ограничен-
ных реализационных  возможностей
просто пропадает. Понятно, что  и без
того низкие аграрные доходы  вовсе
обесцениваются.  Вместе с тем - что са-
мое главное - пропадет интерес  к мало-
доходному и ненадежному  аграрному
труду.

Отсутствие специальных заготови-
тельных структур  и местечковый во-
люнтаризм, как представляется,  явля-
ются наиболее существенными факто-
рами торможения не только роста то-
варности отрасли, но и  уровня занято-
сти. К этому  добавляются  не только
работающие нелепости таможенного
режима по  всему параметру грузино-
российской границы, но и продолжаю-
щиеся чиновничьи вольности. Позволя-
ющие, кстати, говорить вслух при каж-
дом удобном случае, что у нас есть
объемное министерство сельского  хо-
зяйства, но нет  пока сельского хозяй-
ства с ярковыраженной товарностью.
При том, что можно сидеть на ящиках с
яблоками, но не иметь денег для  дос-
тавки  их к месту реализации.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

ОСТАТЬСЯ САМИМ СОБОЙ
Высокообразованный, эрудирован-

ный, аккуратный - таким знают гамгебе-
ли Гори Константина Тавзарашвили со-
граждане, у которых он пользуется зас-
луженным авторитетом. Он умеет успо-
коить взволнованного человека и обна-
дежить его. Обладает всеми качествами,
которые необходимы должностному
лицу. В силу природной доброжелатель-
ности и открытости легок в общении.

- В условиях скудного городского
бюджета как вам удалось заслужить
авторитет населения?

- Для нас, конечно же, самое главное
- бюджет, мы полностью от него зави-
сим. И потому при его утверждении со-
трудничаем с населением, вместе опре-
деляем приоритетные направления. За-
тем составляется программный бюд-
жет, информация о котором доступна
каждому гражданину. Нередко общими
силами делаем то, что необходимо на
благо города. Вот, например, в 2004 году
по улице Кутаисской была повреждена
коммуникационная труба, были затопле-
ны и соседние улицы… Восстановитель-
ные работы не входят в наши функции,
но городское правление вместе с жите-
лями улиц смогло в кратчайшее время
провести их. Такие работы осуществля-
лись не раз, в том числе на улице Горид-
жвари, по проспекту Мира и др. Ведь не
зря говорят, кто хочет делать дело, тот
ищет средства, а кто нет – причины.

- Раз мы коснулись вопроса инфра-
структуры города, то в двух словах -
заметны ли сдвиги в этой сфере?

- Хочу признаться, что на сегодняшний
день органы самоуправления не в силах
полноценно выполнить свои функции и
обязанности. Причиной этого является
отсутствие органического закона о само-
управлении и управлении, что не дает
возможности разделить функции между
городским и районным правлением. Надо
сказать, что Гори должен быть городом
республиканского масштаба, он должен
иметь свой определенный статус. В та-
ком случае, я думаю, наш город станет еще
более красивым. Он обретет свой само-
стоятельный бюджет, что положительно
скажется на уровне жизни его населения.

- Вы думаете, надо поскорее опреде-
лить статус города?

- Да. Правление района нам выделяет
определенную сумму из бюджета,  , прав-
да, мизерную. Такими средствами,
нельзя восстановить, а тем более стро-
ить что-нибудь новое. Так, например,
бюджет 2004 года составил 700 тысяч
лари, чего явно очень мало для такого
города, как Гори. Хотя, несмотря на это,
мы смогли провести определенные ра-
боты. Например, на восстановление ас-
фальта на 19 улицах было потрачено 180
тысяч лари, на уборку улиц и тротуаров -
156 тысяч лари, восстановили централь-
ное ночное освещение, на что ушло 156
тысяч лари, установили новый фонтан в
парке им. Бараташвили, а центральный
фонтан был капитально отремонтиро-
ван, что обошлось в 7 тысяч лари… На
территории т.н. Ахалбаги устроили соб-
ственное питомничье хозяйство, восста-
новили пруд, ограждение…  Всего вы-
полнено работ на 8 тысяч лари.

- Мне довелось побывать в несколь-
ких социально не защищенных семьях,
где слышал немало слов благодарнос-
ти персонально в ваш адрес…

- Опять же, исходя из скудного бюд-
жета, у нас не предусмотрена социальная
сфера. Это целиком взяло на себя прав-
ление района. Следовательно, наша по-
мощь социально не защищенным очень
мала. В этом направлении нужно сделать
много, но с пустыми руками, на одном
энтузиазме далеко не уйдешь. Хотя ста-
раемся что-то предпринимать. Напри-
мер, установлены определенные льготы
для инвалидов Великой Отечественной
войны, беженцев… К Новому году про-
дуктами обеспечили 120 инвалидов, в
религиозные праздники обеспечиваем
бесплатным транспортом. Но еще раз
повторяю: всё это капля в море, они тре-
бует больше внимания и помощи.

- Скажите откровенно, вам доводи-
лось в какие-то моменты использовать
свое должностное положение?

- Должность не имеет никакого зна-
чения, главное - делать свое дело. Дол-
жность не делает человека, все это
временное явление. Она приходит и
уходит, а человек должен остаться са-
мим собой…

Важа ШАКАРАШВИЛИ
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РАНО ПОГАСШИЕ ЗВЕЗДЫ

В начале ХХ века преждевременно
ушли из жизни несколько талантли-
вейших шахматистов, шахматных на-
дежд своих стран. Летописцы их не
забывают. Сегодня вспомним двух из
них – венгерских мастеров Дьюла
Брейера (1893-1921) и Рудольфа Ха-
рузека (1873-1900).

Первое же выступление 18-летнего
Брейера привлекло всеобщее внима-
ние. Тогдашний чемпион мира Эм.
Ласкер заявил: «Я чувствую, что с
этим молодым человеком, когда-ни-
будь придется играть матч на первен-
ство мира». Это было сказано, когда
юный Дьюла красивой жертвой ладьи
выиграл у чемпиона в сеансе одновре-
менной игры.

В дальнейшем Брейер успешно
выступал в международных турнирах
в Бадене и Мангейме (1914), Берлине
и Вене (1921). Историки особенно
вспоминают 1-й приз в Берлине, где
он выиграл партии у знаменитых Р.Ре-
ти, Е.Боголюбова, Г.Мароци, З.Тарра-
ша и Р.Шпильмана.

Талантливый Брейер разрабатывал
теорию дебютов. Он предложил новое
продолжение в королевском гамбите
– 1. е4 е5 2. f4 ef 3. Фf3 – названное его
именем. Им была изучена и славянс-
кая защита.

Вообще Дьюла Брейер считался
гипермодернистом вместе с Р.Рети,
А.Нимцовичем С.Тартакоером. В не-
крологе о Брейре лидер нового на-
правления в шахматах Р.Рети писал:
«Новый Стейниц слишком рано выр-
ван из нашего круга». Но шахматный
мир и сегодня отдает должное Брейе-
ру, его спортивным и творческим до-
стижениям.

Предлагаем партию Брейера с бу-
дущим чемпионом мира.

Эйве-Бейер
Вена, 1921 г.

Эйве ведет атаку (он пожертвовал
одного слона), но Брейер точно защи-
щается:

16. … Ce7!! 17. fe fe 18.  К:b7 K:b7 19.
Лf8+C:f8 20. Ф:f8+ Фd8!

Если 20. …Kd8, то 21. Cg5 h6 22. C:d8
Ф:d8 23. Ф:g7 Kf6 24. Ke4!

21. Ф:g7 Kf6 22. Cg5 Лg8! 23. Фh6
Лg6 24. Фh4 Лd6 25. Лf1 Kf5 26. Ф:g4
K:g4 27. C:d8 Kge3! 28. Лf3 Kpd8 29. h3
Лg3 30. Л:g3 K:g3+. 0:1.

Рудольф Харузек считался одним
из сильнейших шахматистов конца
XIX века. Его появление на шахматном
поприще сразу же получило всеоб-
щее признание.

В Венгрии в турнире по переписке
(1895-1897 годы) он разделил первое-
второе места с ведущим венгерским
гроссмейстером Г.Мароци. Затем
выиграл турнир четырех мастеров и
стал чемпионом страны.

Выступал и в международных тур-
нирах. В первом таком турнире в Нюр-
нберге (1896) он победил не только
сильнейших маэстро Дж.Блэкберна,
Д.Яновского, Дж.Шовальтера, но и
самого Эм.Ласкера.

Посмотрите и эту партию.
Харузек – Эм.Ласкер
Нюрнберг, 1896 г.
1.e4 e5 2. f4 ef 3. Сс4 d5 4. С:d5 Фh4+

5. Kpf1 g5 6. Kf2 Фh5 7. h4 Cg7 8. Kc3 c6
9. Cc5 Cg4 10. d4 Kd7 11. Kp:f2 C:f3 12.
gf 0-0-0 13. hg Ф:g5 14. Ke2 Фe7 15. c3
Ke5 16. Фa4 K:c4 17. Ф:c4 Kf6 18. C:f4

Харузек выиграл пешку. Теперь
Ласкеру предстоит трудная защита.
План белых прост: перевести партию
в эндшпиль, в котором лишняя пешка
обещает белым победу.

18. …Kd7 19. Фa4 a6 20. Фa5! Kf8
21. Kg3 Ke6 22. Kf5 Фf8 23. Cg3 Лd7 24.
K:g7 Ф:g7 25. Фe5!

Цель достигнута. Размен ферзей
ускоряет победу Харузека.

25. …Фе5 26. С:е5 f6 27. C:f6 Лf8 28.
Лh6 Kf4 29. Kpe3 Kg2+ 30. Kpd2 Лdf7
31. e5 Kf4 32. Лah1 Лg8 33. c4 Ke6 34.
Kpe3 Kf8 35. d5 Лd7 36. e6. 1:0.

Затем в Будапеште (1896) Харузек
поделил первое-второе места с М.
Чигориным, оставив позади претен-
дентов на звание чемпиона мира
Г.Пильсбери, З.Тарраша, К.Шлехтера,
Г.Мароци и Д.Янковского. И в Берли-
не (1897) он финишировал первым.
Поэтому неудивительно, что Харузе-
ка называли одним из серьезных пре-
тендентов на матч с Эм.Ласкером. Но
молодой Харузек заболел туберкуле-
зом легких и вскоре ушел из жизни.

Предлагаем задачу Берд, которая
была опубликована в российском жур-
нале «Всемирные иллюстрации» в
1891 году.

Задача N 4 (111)
Э.Берд (Англия)

1891 г.
Мат в 3 хода

Известный английский шахматный
композитор Эдит Берд (1859-1924) со-
ставила более 2000 задач. Она – пер-
вая женщина-проблемист, произве-
дения которой печатались в шахмат-
ных изданиях мира того времени.
Между прочим, составляла задачи и
её дочь Лилиана, но она этим недолго
занималась.

Лига чемпионов 1/8 финала
О т в е т н ы й  м а т ч

Теннис

Федерация баскетбола Грузии и ветераны тбилисского «Динамо» из-
вещают о смерти заслуженного мастера спорта, заслуженного тренера
СССР, кавалера многих государственных наград

Отара Михайловича КОРКИЯ

и выражают соболезнование семье и близким покойного.

Главный тренер сборной Грузии Ален Жиресс
вызвал 23 футболистов на отборочные матчи
ЧМ-2006 с командами Греции и Турции - эти
встречи состоятся в Тбилиси 26 и 30 марта со-
ответственно.

Лишь двое из приглашенных выступают в чем-
пионате Грузии - вратарь тбилисского «Спарта-
ка» Акакий Девадзе и голкипер кутаисского «Тор-
педо» Мирза Мерлани. Отбыл дисквалифика-
цию и вернулся в сборную хавбек «Твенте» Геор-
гий Гахокидзе, а вот Георгий Кинкладзе, участво-
вавший в спарринге с литовцами 9 февраля,
остался за бортом национальной команды. Во
второй раз в сборную Грузии вызван опорный
полузащитник клуба первой российской лиги
«Химки» Гогита Гогуа.

В последнем ответном матче
1/8 финала Лиги чемпионов сло-
жил свои полномочия победи-
тель Лиги чемпионов-2004 порту-
гальский «Порту». После домаш-
ней ничьей с итальянским «Ин-
тером» Манише, Коштинья и
компания проиграли в Милане со
счетом 1:3, причем все три гола
забил бразилец Адриано.

«Интер» (Италия) – «Порту» (Пор-
тугалия) – 3:1 (1:0)

Участники 1/4 финала
Лиги чемпионов:

«Интер» (Италия), «Милан» (Ита-
лия), «Ювентус» (Италия), «Челси» (Ан-
глия), «Ливерпуль» (Англия), «Лион»
(Франция), «Бавария» (Германия),
ПСВ (Голландия).

Жеребьевка состоится в пятницу 18
марта.

Народный депутат Украины Олег Бло-
хин заявил в Верховной Раде, что подал
в отставку с поста главного тренера на-
циональной команды по футболу. Рег-
ламентный комитет Верховной Рады
Украины направил заявление в Апелля-
ционный суд Киева по поводу законнос-
ти совмещения Блохиным депутатских
полномочий с работой на обществен-
ных началах на посту главного тренера
сборной Украины. Заседание суда дол-
жно состояться 17 марта.

Блохин ушел
из сборной

Ставка на легионеров
Вот каков состав кандидатов в сборную Гру-

зии:
Ломая («Химки»), Девадзе («Спартак» Тбили-

си), Мерлани («Торпедо» Кутаиси), Хизанейш-
вили («Фрайбург»), Хизанишвили («Рейнд-
жерс»), Салуквадзе («Рубин»), Каладзе («Ми-
лан»), Мжаванадзе («Анжи»), Шашиашвили
(«Алания»), Амисулашвили («Днепр»), Бурдули
(«Динамо» Тбилиси), Цкитишвили («Фрай-
бург»), Кобиашвили, («Шальке-04»), Маградзе
(«Ксанти»), Асатиани («Локомотив» Москва), Го-
гуа («Химки»), Квирквелия («Алания»), Гахокид-
зе («Твенте»), Арвеладзе («Рейнджерс»), Иаш-
вили («Фрайбург»), Деметрадзе («Металлург»
Донецк), Джакобия («Металлист» Харьков), Аш-
ветия («Локомотив» Москва).

Главный тренер лондонского «Чел-
си» Жозе Моуринью потребовал во
вторник извинений от главы судейс-
кого комитета УЕФА Фолкера Рота, в
противном случае португалец наме-
рен обратиться в суд. Это заявление
тренера последовало после выступле-
ния немца, где он назвал Моуринью
«врагом футбола». Представитель
УЕФА резко выразился в адрес на-
ставника английской команды после
того, как шведский арбитр Андерс
Фриск заявил об окончании судейс-
кой карьеры.

После матча 1/8 финала Лиги чем-
пионов «Барселона» - «Челси» Моури-
нью обрушился с критикой судьи за
ошибки, которые по его мнению повли-
яли на исход поединка. После этого в
адрес шведа посыпались угрозы от бо-
лельщиков лондонцев, что и сподвигло

Моуринью намерен дойти до суда

арбитра принять озвученное решение.
Рот, в ответ на все произошедшее, рез-
ко высказался в адрес победителя пос-

леднего розыгрыша Лиги,
обвинив его, в том числе, в
давлении на судей.

«Мне очень жаль, если
Фриск решил оставить су-
действо. Критика в адрес
судей есть всегда, она
была и после игры в Бар-
селоне. Но если Рот не из-
винится в ближайшее вре-
мя, то мы с ним встретим-
ся в суде», - сказал Моури-
нью.

Официальные предста-
вители «Челси» также по-
обещали разобраться в
ситуации, и если будут
выявлены болельщики ан-

глийского клуба, которые угрожали
Фриску, то клуб пообещал применить
к ним свои собственные санкции.

Испанская футбольная федерация
оштрафовала мадридский «Атлетико»
за расистские выкрики болельщиков,
направленные на полузащитника «Ва-
ленсии» Мохаммеда Сиссоко во вре-
мя воскресного матча на «Висенте
Кальдерон», сообщает «Марка».

«Атлетико» заплатит обычный в та-
ких случаях штраф в 600 евро. Это
будет уже второй штраф в этом сезо-
не для мадридского клуба: первую
квитанцию «Атлетико» пришлось опла-
тить после матча с «Реалом», когда
болельщики оскорбили бразильско-
го защитника «галактикос» Роберто
Карлоса.

В Испании в этом сезоне за прояв-
ление расизма были также наказаны
«Малага», «Хетафе» и «Альбасете».

«Атлетико»
снова оштрафован

Турнир в Индиан-Уэллсе (США)
В мужском турнире Pacific Life Open

в Калифорнии главной неожиданнос-
тью стало быстрое поражение 4-й ра-
кетки турнира россиянина Марата Са-
фина от 30-й ракетки турнира и 4-й
ракетки США Тэйлора Дента. Играв-
ший по классической тактике «пода-
ча – выход к сетке» Дент из 60 (!) выхо-
дов к сетке 43 завершил в свою
пользу. Заметим, что в единственном
матче до этого турнира между ними –
на US Open в 1998 году - Сафин обыг-
рал Дента во втором круге.

Все остальные фавориты (Феде-
рер, Хьюитт, Мойя) преодолели тре-
тий круг без особых проблем.

Третий круг
Тэйлор Дент (США, 30) – Марат Са-

фин (Россия, 4) – 7:5, 6:4
Роджер Федерер (Швейцария, 1) –

Жиль Мюллер(Люксембург) – 6:3, 6:2

Ллейтон Хьюитт (Австралия, 2) –
Микаэль Ллодра (Франция) – 6:2, 7:6
(7:3)

Карлос Мойя (Испания, 7) – Давид
Феррер (Испания) – 6:3, 6:4

Иван Любичич (Хорватия, 13) – То-
мас Бердых (Чехия) – 6:4, 6:1

В женской части калифорнийского
турнира Pacific Life Open завершились
матчи 1/8 финала. Отметим, что в 6
из 8 матчей играли россиянки. К уже
вышедшим в четвертьфинал Светла-
не Кузнецовой и Елене Дементьевой
смогла присоединиться только Мария
Шарапова, с трудом обыгравшая ко-
лумбийку Фабиолу Сулуагу. Надежда
Петрова, Мария Кириленко и Евгения
Линецкая свои матчи проиграли, при-
чем Линецкая ничего не смогла про-
тивопоставить играющей на первом
турнире после травмы экс-первой

ракетке мира бельгийке Ким Клий-
стерс.

Шарапова в 1/4 финала теперь сыг-
рает с француженкой Мари Пьерс. Год
назад именно Пьерс в единственном
пока матче против Шараповой выби-
ла чемпионку Уимблдона в 1/16 фи-
нала.

Мария Шарапова (Россия, 3) – Фа-
биола Сугуага (Колумбия, 19) – 4:6, 6:2,
7:5

Мари Пьерс (Франция, 20) – Надеж-
да Петрова (Россия, 6) – 6:2, 6:2

Кончита Мартинес (Испания, 23) –
Мария Кириленко (Россия) – 7:5, 6:3

Ким Клийстерс (Бельгия) - Евгения
Линецкая (Россия, 30) – 6:2, 6:1

Натали Деши (Франция, 7) – Джес-
сика Кирклэнд (США) – 7:5, 6:2

Линдсей Дэвенпорт (США, 1) – Вик-
тория Кутузова (Украина) – 6:1, 6:4

Дьюла Брейер Рудольф Харузек

Решение задач Н.Бесалашвили
(см. «СГ» от 19 января 2005 г.): 1. Ла5!;
и Х.Барталовича (см.»СГ» от 17 фев-
раля 2005 г.): Фg2; этюда А.Троицко-
го (см.»СГ» от 10 февраля 2005 г.): 1.
Ле6+! Л:е6 2. Фа6+Kpd5 3.
Фc4+Kpd6 4. Фс5+Kpd7 (4. …Kpe5
5. Фс3 с выигрышем ферзя) 5. Фа7+
с выигрышем.

Экс-чемпион мира в супертяже-
лом весе Леннокс Льюис обратился
в британский суд с просьбой о взыс-
кании ущерба со своего бывшего ме-
неджера Паноса Элиадиса. Речь идет
о судебном процессе, выигранном
Льюисом у Элиадиса в 2002 году. Суд
Нью-Йорка тогда признал менедже-
ра виновным в мошенническом при-
своении денег своего подопечного и
приговорил его к выплате компенса-
ции в размере 8 миллионов долла-
ров. Однако Льюису так и не удалось
получить с хитрого грека деньги, тут
же объявившего себя неимущим. Те-
перь экс-чемпион требует от суда,
чтобы у Элиадиса в качестве погаше-
ния долга отобрали принадлежащий

Б о к с

Льюис требует денег
ему дом в Лондоне стоимостью око-
ло 4 миллионов.

Сам Элиадис утверждает, что дом
принадлежит отнюдь не ему, а его род-
ственнице - некой Кассидис, вдове с
тремя дочерьми. Вдова также живет в
Лондоне, однако она пока ни разу не яви-
лась в суд, чтобы засвидетельствовать
факт владения спорным имуществом.
Льюис же ссылается на то, что в тече-
ние семи с лишним лет арендовал у
Элиадиса этот дом, и менеджер тогда
утверждал, что является его единствен-
ным и законным владельцем, ни разу
не упомянув ни о какой вдове. Ожидает-
ся, что суд продлится еще два дня, а
окончательное решение по делу будет
принято на следующей неделе.

Корреспондент «СГ» Мирон Барамия передает из Швейцарии

«Завоеватель невозможного», так
назвал свою книгу необыкновенный пу-
тешественник из Южной Африки Марк
Хорн, который вошел в список 24-х вы-
дающихся спортсменов мира по про-
веденому газетой «Экип» опросу.

Недавно о своих приключениях пу-
тешественник рассказывал в Олим-
пийском Музее Лозанны. Послушать
его пришли несколько сот человек.

Хорн вплавь по Амазонке пересек
американский континент, совершил
пешее путешествие вокруг света по
«нулевой параллели», т.е. по линии
экватора, а потом преодолел 1200 км

В мэрии столицы Франции со-
стоялась пресс-конференция, на
которой присутствовало около 200
журналистов из почти 500 аккреди-
тованных, в том числе по 30 чело-
век из Лондона и Мадрида. Были
там и представители нью-иоркско-
го журнала «Тайм» и московского
агентства «РИА-Новости». Интерес-
но, что журналисты из конкуриру-
ющих городов дали очень высокую
оценку кандидатуре Парижа. Осо-
бенно не поскупился на похвалы на
страницах «Экип» Джордж Графф.
Он подчеркнул, что если в его горо-
де вся подготовка к Играм финан-
сируется частным сектором, то в
Париже это делают и мэрия и пра-

Парижу – самые высокие оценки
Пресс-конференция после трехдневного

визита Отборочной комиссии МОК

вительство, при полной поддержке
президента страны, который устро-
ил ужин в Елисейском дворце для
членов Э.К. и оргкомитета кандида-
туры.

Во время пресс-конференции жур-
налисты имели возможность беседо-
вать с двукратным олимпийским чем-
пионом по фехтованию на саблях,
министром спорта Ж.Ф. Ламуром,
трехкратным олимпийским чемпио-
ном по велоспорту на треке Ф. Руссо и
двукратным олимпийским чемпио-
ном по дзю-до Д. Дуйе, олимпийским
чемпионом в барьерном беге, быв-
шим министром спорта Ги Дрю и пя-
тикратным победителем ТДФ Бер-
наром Ино.

 «Завоеватель невозможного»

Первым лидером  новой класси-
фикации «ПРОТУР», введенной с это-
го года международной федерацией
велоспорта (УЦИ), стал американс-
кий гонщик Б. Юлич, третий призер
ТДФ 1988 г. Но с тех пор он в Европе
не выступал, залечивая многочис-

Испытывает старая трасса
ленные травмы. На трассе Париж-Ниц-
ца он оказался лучшим по сумме 7
этапов, хотя при подъеме на перевал
Фарон он не смог выдержать темпа,
предложеннного двукратным победи-
телем «Джиро» Д. Симони.

Следующие две гонки нового ка-

лендаря проводятся в Италии. На
трассе  между двумя морями чем-
пион мира испанец О. Фрейре выиг-
рал 3 этапа подряд. Но главное ис-
пытание ждет сильнейших велоси-
педистов мира 19 марта на почти
трехсоткилометровой трассе из
Милана в Сан-Ремо. Это одна из са-
мых старых классических велогонок,
которую итальянцы часто называют
«весенним чемпионатом мира», или
просто «Примавера» (что означает –
весна ). На последних 15-20 км, когда
будет уже пройдено почти 200 км,
участникам придется преодолеть
два  не очень длинных, но коварных

подъема Поджо и Чипресса. Имен-
но здесь произойдет естественный
отбор сильнейших, из которых тот,
кто сумеет бесстрашно и технично,
на максимальной скорости преодо-
леть множество крутых виражей,
будет иметь шанс успешно фини-
шировать на приморской набереж-
ной. В этом соревновании случай-
ных победителей никогда не быва-
ло. Выиграть здесь может только
очень разносторонне подготовлен-
ный и техничный спортсмен.

Думается, что упомянутые две
«горки» значительно снижают шан-
сы Чиполлини.

Полярного Арктического круга. В ан-
нотации к книге он пишет: «я мог
умереть в ледяной воде, я ощущал
на своем лице дыхание и видел клы-
ки полярного медведя, я перенес
температуру в 60 и даже 72 градуса
ниже нуля. Я считаю невозможное
единственным вызовом, достойным
человека. Изредка в самых отдален-
ных от цивилизации местах я встре-
чал людей и убеждался в душевной
щедрости человека, общающегося
с природой, – этого редкого каче-
ства, которое так душит современ-
ное общество».



 


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM

Гороскоп

П о г о д а
Курс лари

 ПЕЧАТАЕТСЯ
В ИЗДАТЕЛЬСКОМ ЦЕНТРЕ

ГАЗЕТЫ
«СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ»

®

При перепечатке  ссылка
на «СГ» обязательна

Сухуми

Поти

Батуми

Кутаиси

Тбилиси

Телави

Рустави

Елена Чачуа

Страны СНГ
и Европы

А лма - Ата + 11
А ш ха б а д + 13
А ф и н ы + 17
Ба ку + 9
Б е р ли н + 7
Б и ш к е к + 12
Вена + 11
Вил ь н юс - 6
Ду шан бе + 14
Ереван + 10
Женева + 10

К ие в - 3
К ишин ев + 8
Л о н д о н + 12
М а д р и д + 15
Москва - 9
М и н с к - 3
П а р и ж + 11
Рига - 16
Р и м + 16
Таллинн - 15
Ташкент + 12

доллар
рубль
евро

+ 8

+ 10

+ 10
+ 10

+ 12

+ 10

+ 12

Один из наилучших дней
для плановой госпитализа-
ции, комплексного обследова-
ния, постановки диагноза и
выработки стратегии лечения.
Начатое в это время лечение
не даст быстрых результатов,
но гарантирует несомненный
успех при условии выполне-
ния всех предписаний.

Хороший день для актив-
ного химиотерапевтического
вмешательства, гипнотера-
пии, психотренинга, экстра-
сенсорного лечения, лечеб-
ного голодания и духовных
практик. Хорошо переносит-
ся наркоз, поэтому можно на-
значить плановую операцию,
а также госпитализацию.

Хороший день для приема
иностранных делегаций, пе-
реговоров со спонсорами и
влиятельными людьми. Мо-
гут открыться благоприятные
перспективы, которые важно
разглядеть и не упустить.

Это удачное время для на-
ведения порядка в доме: как
в буквальном смысле, так и в
том, что касается финансовых
вопросов. В этот день успеш-
ными будут шаги для налажи-
вания и укрепления хороших
отношений с близкими.

Усиление волевых ка-
честв, решительность, беза-

пелляционность в продвиже-
нии своих решений и интере-
сов помогут вам решить
многие задачи. Вы получаете
доступ к воздействию на умы,
мнение публики.

Критический день. Не ис-
ключены ситуации, опасные
для здоровья и жизни, не-
счастный случай, травмы.
Особую осторожность долж-
ны соблюдать больные ви-
русными, респираторными
заболеваниями, так как
можно получить тяжелые
осложнения.

Этот день не связан с се-
рьезным нарушением здо-
ровья. Ухудшения почув-
ствуют лишь больные хрони-
ческими заболеваниями
легких и верхних дыхатель-
ных путей, усиливается
одышка у астматиков.

Личные отношения не кле-
ятся, в семье возможны скан-
далы. С детьми лучше соблю-
дать дистанцию, так как сегод-
ня они сильно подвержены ва-
шему дурному влиянию, деспо-
тизму и плохому настроению.
Романтические отношения, ин-
тимные встречи могут принес-
ти огорчения и разочарования.

День благоприятен для
различных контактов, для зак-
лючения договоров, подписа-
ния важных документов, зак-
лючения сделок, для торго-
вых дел, особенно касающих-
ся недвижимости.

Множество контактов, свя-
занных с домашними забота-
ми, решение хозяйственных
проблем, вопросов недвижи-
мости. День благоприятен для

«похода» за покупками, а так-
же для семейных прогулок,
совместных оздоровительных
мероприятий, общения.

Ваши действия продуман-
ны и конструктивны. Стремле-
ние к творческой реализации
поможет решить многие про-
блемы и задачи. Благоприят-
ный день для бизнеса, заклю-
чения сделок, открытия ново-
го предприятия или реоргани-
зации производства.

Хороший день для любов-
ных свиданий. Ваша актив-
ность возрастает, и это при-
влекает к вам партнеров про-
тивоположного пола. У вас
появляется желание верхово-
дить, стать лидером в паре
или в семье, поэтому следу-
ет обдумать, каким образом
это может отразиться на ва-
ших отношениях.

В «СГ» вы найдете публикации о внутренней и внешней политике Грузии,
экономике, бизнесе и науке, спорте и культуре страны.

С нового, 2005 года, газета представит вниманию читателей ряд новых про-
ектов, насыщенных эксклюзивными материалами.

Подписаться на газету «Свободная Грузия» вы можете не только в агент-
ствах по распространению печатных изданий, но и в редакции газеты по
адресу: Тбилиси, проспект Руставели, 42.

Кстати, в этом случае любое физическое или юридическое лицо, подпи-
савшееся на газету на весь 2005 год, получит в подарок сертификат.

По предъявлении его подписчик получает право в течение года бесплатно
разместить на страницах «СГ» рекламные или информационные материалы
стоимостью в 150 лари.

Владелец сертификата сможет опубликовать свой бесплатный рекламный
материал как один раз - на всей площади, стоимостью в 150 лари, - так и
распределить публикации по объему и времени.

Более того, владелец сертификата в течение всего года будет пользоваться
20-процентной скидкой на рекламный тариф.

Помимо этого, подписчики, оформившие подписку в редакции газеты, по-
лучат специальный бланк и смогут принять участие в ежемесячном розыг-
рыше призов.

Стоимость подписки на 2005 год – 150 лари.
Заказать подписку на газету можно и по телефону. Наши представители

посетят вашу организацию и оформят соответствующие документы.
Телефоны, по которым вы получите ответы на все вопросы о подписке:
93-24-17, 93-11-58, 93-52-00, 93-62-55.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА НА 2005 ГОД!
«Свободная Грузия» - ведущая грузинская общенациональная ежедневная газета на русском языке,

которая уже 82 года пользуется признанием читателей за наиболее полное освещение новостей и глубину анализа.

ЕЩЕ ОДИН ШАГ К
ПРОГРЕССУ

В ДЕРМАТОЛОГИИ

Препарат «Фэнси» предоставляет уникаль-
ный шанс

Псориаз
Экзема
Нейродермит
Себорея
Лечение с помощью эффективной мази,

имеющей вековую историю

Преимущества препарата
· Значительный многолетний опыт
· Эффктивное лечение без кортикостеро-

идов и цитостатиков
· Уникальный лечебный и косметический

эффект
· Результативная полноценная очистка

кожи
· Легкий и удобный в применении
· Безвредный при длительном примене-

нии пациентами любого возраста
· Особенные свойства хорошего впитывания в ткань
· Отличительная черта: не имеет противопоказаний

Мазь «Фэнси» антимикробное, противовоспалительное средство

СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР
« М К У Р Н А Л И - 9 3 »

Тбилиси, пр.Руставели, N 16
тел. 93-33-69
Окажет вам любые стоматологические услуги с

применением новейшей техники, медикаментов и ме-
тодами лечения.

 Центр работает
ежедневно с

10.00 до 18.00.

Коллектив Посольства Армении в Грузии выра-
жает глубокое соболезнование Александру Огане-
совичу Мовсесяну по поводу безвременной кончи-
ны супруги

Лианы Петровны ДИАСАМИДЗЕ


